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El gobierno de Barack Obama presentó ayer una querella contra el jefe policial del condado Maricopa, Arizona, por
su rechazo a entregar documentos oficiales e impedir el acceso a sus oficinas para investigar posibles violaciones a
los derechos civiles de latinos. En entrevista, el oficial dijo: ‘‘no me voy a dejar intimidar, aunque me lleven ante tri-
bunales’’. Ayer, en Phoenix, hubo protestas contra sus acciones ■ Foto Ap

■ Allana presunto centro de
adiestramiento en Ciudad Mier     

■ Estaba en un rancho y pertenecía
a zetas, según fuentes militares

■ Tres personas plagiadas fueron
liberadas; dos soldados, heridos  

■ Ocurrió en Tamaulipas   

Ultima el
Ejército en
refriega a
25 sicarios

■ Emite decreto; “habrá más diversidad de proveedores y contenidos”
■ Comenzará el próximo año el ‘‘apagón analógico’’ y concluirá en 2015
■ Pide unidad ante el narco en un mensaje por su cuarto Informe 

■ PRI, PRD y expertos: nuevos beneficios a Televisa y Tv Azteca

Aplica Calderón empujón
hacia la televisión digital

■ 7MARÍA ALEJANDRA ARROYO, CORRESPONSAL, Y JESÚS ARANDA

■ 23DAVID BROOKS, CORRESPONSAL

■ 2, 26 y 27

JOE ARPAIO, AL BANQUILLO

■ Los captores abren contacto para el rescate   

■ Un comando se llevó al ex alcalde 

Secuestran en Tampico a
primo de Azcárraga Jean

■ 9

■ Hubo desalojo por riesgo de bomba

Amenazan con más ataques al
diario Noroeste, de Mazatlán

■ 10JAVIER VALDEZ CÁRDENAS, CORRESPONSAL

■ Célula del cártel de Juárez, posible agresora   
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Avala el IFE mensajes sobre informe de Peña Nieto 
ALONSO URRUTIA 
Periódico La Jornada 
Viernes 3 de septiembre de 2010, p. 16 

La Comisión de Quejas y Denuncias del Instituto Federal Electoral (IFE) rechazó la solicitud del PAN de que se 
apliquen medidas cautelares para retirar del aire los anuncios del gobernador del estado de México, Enrique Peña 
Nieto, en los que promociona su Informe de gobierno. Argumenta que dichos espots son difundidos en 
correspondencia con las excepciones que permite la ley para poder publicitar esos actos. El presidente de dicha 
comisión, Marco Antonio Baños, dijo que tras el análisis de la queja y de la petición panista, se consideró que no 
hay violación alguna, ya que la ley permite la difusión de mensajes siete días antes y cinco después de la 
realización del informe de un Ejecutivo federal o estatal, como ocurre actualmente con el de Felipe Calderon. 

Mencionó que no hay violación al artículo 41 constitucional, porque tampoco se está en el supuesto de que haya 
procesos electorales en marcha ni en Guerrero ni en Baja California Sur, entidades donde próximamente habrá 
comicios. Dijo que tampoco hay transgresión en cuanto a la difusión personalizada de un funcionario, porque es 
parte de la promoción de un informe de gobierno. Agregó que no se incurre en el supuesto que argumenta Acción 
Nacional, según el cual los promocionales se están difundiendo fuera del territorio mexiquense, pero eso ya fue 
avalado por el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federacion en una denuncia contra el gobierno de 
Hidalgo, señalando que no hay violación alguna al principio de equidad. 

 

El presidente del IFE le pidió la renuncia, dicen fuentes partidistas 

Alonso y Coria deja el RFE en medio del reto de cambiar 6.4 
millones de “credenciales 03” 
ALONSO URRUTIA 
Periódico La Jornada 
Viernes 3 de septiembre de 2010, p. 18 

En vísperas de que el Registro Federal de Electores (RFE) enfrente uno de sus desafíos más importantes: el 
cambio de 6.4 millones de credenciales con terminación 03 –de 9.1 millones que existen–, el director ejecutivo del 
organismo, Alberto Alonso y Coria, renunció al cargo “por razones personales y por así convenir a mis intereses”, 
dijo. En un mensaje en la red interna, el funcionario afirmó que concluyó su ciclo en el RFE, el cual empezó en 
2001, lapso en que el padrón electoral se consolidó al punto de ya no ser motivo de conflicto en los comicios. 
Consejeros electorales lamentaron la salida de Alonso y Coria del Instituto Federal Electoral (IFE), destacando la 
versión oficial de la renuncia, según la cual el funcionario –cuya salida se hace efectiva el primero de octubre– 
dimitió para poder participar en un concurso para una dirección de cómputo del Consejo Nacional de Ciencia y 
Tecnología (Conacyt). Sin embargo, fuentes partidistas en el IFE destacaron que la renuncia le habría sido 
solicitada por Leonardo Valdés, presidente del instituto, ante las presiones de un grupo de consejeros que pugna 
por un cambio en esa dirección estratégica, de cara a las elecciones de 2012. En principio, según estas versiones, la 
pretensión de sacar a Alonso y Coria del RFE tendría alrededor de dos meses de estarse fraguando. 
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El discurso de despedida del funcionario fue revelador de las motivaciones de su “renuncia”, pues las elocuentes 
alusiones y agradecimientos al ex consejero presidente José Woldenberg –quien lo trajo al IFE para que 
originalmente se hiciera cargo de la Unidad de Servicios de Informática, en 1997, y posteriormente al RFE– 
contrastaron sustancialmente con la escueta e indirecta mención a Valdés. El consejero Alfredo Figueroa lamentó 
la salida de un “funcionario clave y con gran compromiso democrático”, reconociendo que en el corto plazo esta 
dirección tiene desafíos importantes, principalmente el cambio de las credenciales con terminación 03 en 26 
estados del país en los próximos cuatro meses, pues a partir de enero dejarán de funcionar como identificación 
oficial. En el discurso público de los consejeros se negó que Alonso y Coria haya dimitido por presiones internas. 
Según dijeron Marco Antonio Baños y Benito Nacif, Alonso y Coria busca unirse al Conacyt. 

 
 
 

Validan resultados de comicios en Veracruz 
ANDRÉS T. MORALES, CORRESPONSAL 
Periódico La Jornada 
Viernes 3 de septiembre de 2010, p. 35 

Jalapa, Ver. El Tribunal Electoral del Poder Judicial del Estado ratificó los resultados de los comicios en 18 
municipios, validados por el Instituto Electoral Veracruzano. Ocho favorecen a la alianza Veracruz para Adelante, 
formada por los partidos Revolucionario Institucional, Verde Ecologista de México y Revolucionario Veracruzano; 
la coalición Viva Veracruz, integrada por Acción Nacional y Nueva Alianza, ganó siete alcaldías y la alianza Para 
cambiar Veracruz, de los partidos de la Revolución Democrática, del Trabajo y Convergencia, en tres. 

 
 
 
 

Quitan diputación al PAN en Oaxaca 
AGUSTÍN G. SAMARIO, CORRESPONSAL 
Periódico La Jornada 
Viernes 3 de septiembre de 2010, p. 35 

Oaxaca, Oax. El Tribunal Estatal Electoral del Estado de Oaxaca (TEEO) revocó la designación de Juan Mendoza 
Reyes como diputado plurinominal del Partido Acción Nacional, que perderá a su coordinador en la 61 
Legislatura. El TEEO resolvió en favor del Partido Verde Ecologista de México un recurso de inconformidad contra 
el Instituto Estatal Electoral de Oaxaca (IEEO). El presidente del PAN en el estado, Carlos Alberto Moreno 
Alcántara, afirmó que el TEEO actuó “por consigna del gobernador Ulises Ruiz”. El IEEO tiene 24 horas para 
entregar la constancia a la fórmula del PVEM. 
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La dirigencia busca chivos expiatorios; “participé en la campaña de Veracruz, y ganamos” 

Empieza el PRI proceso para expulsar a Murat; lo culpa de la 
derrota en Oaxaca 

Señala que las acusaciones se basan en notas periodísticas y mensajes en Twitter sin sustento 

ROBERTO GARDUÑO Y ENRIQUE MÉNDEZ 
Periódico La Jornada 
Viernes 3 de septiembre de 2010, p. 17 

La Comisión de Honor y Justicia del PRI empezó un proceso de expulsión contra el ex gobernador de Oaxaca José 
Murat por su presunto respaldo a la campaña de la coalición opositora para la gubernatura de Oaxaca, que 
encabezó Gabino Cué Monteagudo. En respuesta, Murat sostuvo que la dirigencia nacional priísta trata de buscar 
chivos expiatorios de las derrotas en Oaxaca, Puebla y Sinaloa. Hace una semana, el ex gobernador recibió la 
notificación sobre dicho proceso, iniciado por una persona que se identificó como Nabor López García, presunto 
consejero suplente del Consejo Político Nacional del PRI. Murat refirió en entrevista que tras recibir el oficio 
presentó sus alegatos de descargo, pero el martes pasado también abrió un juicio para la protección de sus 
derechos político-electorales. 

Aseguró que el proceso de expulsión tiene el aval de la presidenta del tricolor, Beatriz Paredes Rangel. “Seguimos 
siendo un partido a la vieja usanza, que toma decisiones en la cúpula, entre cuatro o cinco que asumen actitudes 
de venganza cuando hay opiniones distintas a las de Beatriz Paredes, y entonces se inicia la persecución de los 
militantes”. Aseguró que con el procedimiento, la dirigente del partido pretende granjearse el respaldo del sector 
duro del PRI para sus aspiraciones rumbo a 2012. “Lamentablemente, no hace mucho que el Comité Ejecutivo 
Nacional dejó de tener dirección y es controlado por una camarilla. Es una lástima que el PRI sufra una involución 
en alguno de sus cuadros dirigentes”, expresó. Paralelamente, el Comité Directivo Estatal del PRI en Oaxaca 
revisará este viernes otra solicitud de expulsión contra Murat, en una reunión que tendrá lugar en el salón de 
fiestas Dyonisius, en la capital del estado. 

Murat rechazó los señalamientos de que ha operado contra el PRI y recordó que participó activamente en la 
campaña del candidato al gobierno de Veracruz, Javier Duarte. “En Oaxaca nadie me invitó a colaborar, como sí lo 
hicieron en Veracruz, donde se me convocó a trabajar en algunas áreas estratégicas de esa campaña triunfadora, y 
de eso sí hay constancias”. Planteó que las acusaciones se basan en un documento frívolo, cuyo sustento son copias 
de notas periodísticas, de columnas y de mensajes vía Twitter. “Sólo con eso se intenta expulsarme, cuando se 
trata de versiones de segunda mano, inclusive de chismes; si fuera cierta esta especie, también Beatriz Paredes 
debía ser enjuiciada y expulsada, porque según el chisme de la época, ella contribuyó a la derrota del PRI en 
Tlaxcala al respaldar a candidatos de otros partidos”. 

En este caso –agregó–, también habría que revisar a quién señalará la cúpula del PRI como responsable de las 
derrotas en Sinaloa y Puebla y la debacle en Durango. “O el último caso, el de Guerrero, donde por impericia e 
incapacidad se manejó una candidatura desaseada, que derivó en la salida de uno de los cuadros más importantes 
del tricolor”. 
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El único camino viable es el acuerdo, advierte Juventino Castro 

“Sin salida legal”, riña PRD-PRI por la presidencia de la 
Cámara 

No hemos avanzado en la negociación, señala Alejandro Encinas 

ENRIQUE MÉNDEZ Y ROBERTO GARDUÑO 
Periódico La Jornada 

En la disputa entre PRI y PRD por la presidencia de la mesa directiva de la Cámara de Diputados no hay salida 
legal, el único camino viable es el acuerdo político, expuso el ministro en retiro Juventino Castro y Castro, quien 
rehazó la controversia constitucional como método para contrarrestar la imposición del tricolor. “Si se presenta 
una controversia después del 5 de septiembre, ¿quién va a gobernar la Cámara? Creo que los partidos deben 
entederse, porque en mi concepto están dando un espectáculo. No puede ser que el 6 de septiembre estemos 
descabezados y, por tanto, imposibilitados para funcionar”. Al respecto, Alejandro Encinas Rodríguez, 
coordinador de la bancada perredista en San Lázaro, admitió que no se ha modificado el escenario de negociación 
entre su partido y el PRI. “No hemos avanzado; hemos platicado tanto en la Junta de Coordinación Política como 
de manera bilateral, con otros grupos parlamentarios; hemos hablado con todos, con el PRI y el PAN, y al 
momento no tenemos ningún acuerdo”. El tema que ha paralizado el funcionamiento legal de la Cámara de 
Diputados fue abordado por el ministro Castro y Castro, quien apunta como única posibilidad de resolución al 
acuerdo entre los partidos. “Es una disputa. Creo que los partidos deben entenderse, ya que tienen en sus manos 
los convenios a que puedan llegar; sé que es muy difícil, pero ellos son los únicos que pueden resolver esto, porque 
si queremos hacerlo con bases legales, éstas no existen”. 

–¿Es probable presentar una controversia consitucional ante la Suprema Corte para que el PRD acceda a la 
presidencia camaral? 

–Es una situación angustiante para todos nosotros; aparentemente, al menos en la ley, no hay solución. Soy 
partidario de que, después de todo, la soberana es la asamblea, y que, por tanto, ésta sea la que resuelva. Claro, 
con posturas concretas que definan quién va a ser el diputado presidente y quiénes los vicepresidentes. 

–¿La soberanía de la asamblea se contrapone a la posibilidad de la controversia constitucional? 

–Sí. No tiene antecedentes, por supuesto. No hay forma de asistir a ningún tribunal, y si se hiciera hay un 
inconveniente: después del 5 de septiembre, ¿quién va a gobernar? La ley no da salida, la ley llega hasta los 5 días 
después del primero de septiembre, y así se rige. A su vez, Alejandro Encinas insistió en que su bancada no 
aceptará la violación a la ley orgánica por una acción unilateral del PRI, que ha anunciado su intento de 
mantenerse en la presidencia camaral hasta diciembre de 2011. “El PRI ha filtrado información que quiero 
desmentir categóricamente, en el sentido de que hay división interna en el grupo; por el cotrario, creo que el PRI 
ha logrado algo que no habíamos hecho en mucho tiempo, que es cohesionar en una sola causa al grupo 
parlamentario por la defensa de la legalidad en el Congreso. El PRI ha filtrado que ya ha establecido un pacto con 
el PAN y van a dejar colgado al PRD.” 
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Cuarto Informe 

La cúpula empresarial y los gobernadores califican de positivo el mensaje  

Blake reitera llamado del Ejecutivo; acepta Beltrones, pero sólo 
para resolver problemas 
GEORGINA SALDIERNA 
Periódico La Jornada 
Viernes 3 de septiembre de 2010, p. 4 

Mientras el secretario de Gobernación, José Francisco Blake, secundó ayer el llamado del presidente Felipe 
Calderón para que los partidos políticos superen sus diferencias y puedan llegar a acuerdos que beneficien a la 
sociedad, el coordinador de los senadores del PRI, Manlio Fabio Beltrones, dijo que la convocatoria del Ejecutivo 
federal debe prosperar con reuniones posteriores en las que exista un verdadero intercambio, “no un diálogo 
solamente para ser escuchado, sino para escuchar y resolver los problemas del país”. Entrevistado al concluir el 
mensaje del jefe del Ejecutivo federal en Palacio Nacional con motivo de su cuarto Informe de gobierno, el senador 
priísta manifestó que está dispuesto a hacer de lado las diferencias. Explicó que el combate electoral está en los 
partidos políticos y cada vez que se elige a los gobernantes, mientras en las cámaras del Congreso y en el Ejecutivo 
federal deben existir acuerdos y, sobre todo, mucha capacidad de escuchar a quienes piensan distinto y atenderlos. 
Manlio Fabio Beltrones indicó que en su partido hay mucha voluntad de ir a la discusión de las iniciativas para 
crear las 32 policías con mando único y contra el lavado de dinero, mientras la gobernadora de Yucatán, Ivonne 
Ortega, destacó que sí es posible superar los diferendos. 

Agregó que su partido, el PRI, ha demostrado disposición al diálogo y los consensos. La toma de posesión del 
Presidente fue gracias a los acuerdos con el PRI, recordó. En Palacio Nacional, Blake Mora insistió en el llamado a 
la unidad que hizo el presidente Calderón y en que el país requiere de consensos para fortalecer las instituciones 
relacionadas con el tema de la seguridad y otros aspectos de la sociedad. Así, se refirió a las iniciativas legislativas 
en materia de seguridad, contra el lavado de dinero y para desarrollar la competencia, además de la reforma en 
materia laboral. Si construimos en ese sentido, “vamos a tener un mejor país, una mejor patria y mejores 
oportunidades para el desarrollo”, señaló. La convocatoria a superar diferencias también fue apoyada por el 
dirigente del Consejo Coordinador Empresarial, Mario Sánchez Ruiz, quien manifestó que para la iniciativa 
privada son prioritarias las modificaciones en materia laboral y educativa. Solicitó que se avance rápido en las 
reformas, ya que no puede seguirse apostando a que “nos vaya bien en el extranjero y no en el país”, sobre todo 
porque el panorama en Estados Unidos se ve oscuro debido al crecimiento del desempleo y la reducción del 
consumo. 

Enrique Peña Nieto, gobernador del estado de México, calificó el mensaje de Calderón de alentador, pues da 
cuenta de avances pero también convoca a la unidad y al trabajo para terminar lo que falta. No obstante, consideró 
que quien tiene la mejor evaluación de lo que se ha hecho es la sociedad. Javier Duarte, gobernador electo de 
Veracruz, también calificó el informe de alentador, ya que promueve el espíritu de esperanza en el pueblo 
mexicano a partir de la simbología del centenario de la Revolución y el bicentenario de la Independencia. Sin 
embargo, agregó, habría que revisar con prontitud y mucha acuciosidad todos los rubros que ahí se expresaron. 
“Pero de entrada, como ciudadano mexicano, me deja un buen sabor de boca el mensaje del Presidente y ojalá y 
todo lo que expresó sea reflejado en la realidad para el bien de la nación”, dijo. 
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El gobernador de Tabasco, Andrés Granier Melo, señaló que el mensaje del Ejecutivo federal fue objetivo y preciso. 
“Los 10 puntos que trató el Presidente son los que realmente preocupan a la nación”. Aseguró que está satisfecho 
por la referencia que Calderón hizo a su estado, que otra vez sufre graves inundaciones, y destacó que al saludar al 
jefe del Ejecutivo federal, éste le dijo que estará en contacto y pendiente de la situación en Tabasco. En la 
ceremonia realizada en Palacio Nacional también estuvo el gobernador de Durango, Ismael Hernández Deras, 
quien coincidió con el diagnóstico presidencial acerca de que se incrementará la violencia relacionada con el 
crimen organizado y que la lucha contra la delincuencia no es de corto plazo. 

 
Cuarto Informe 

Optimista mensaje de Calderón; central, otra vez, la lucha 
antinarco 

Pide acuerdos que no tengan como limitante la lucha electoral 

Irresponsable e injusto, que las diferencias frenen progreso del país 

Destaca logros económicos y reconoce que falta mucho por hacer 

CIRO PÉREZ SILVA 
Periódico La Jornada 
Viernes 3 de septiembre de 2010, p. 2 

Es injusto e irresponsable que las diferencias, por legítimas que sean, se conviertan en freno para el progreso del 
país, advirtió el presidente Felipe Calderón al emitir un mensaje con motivo del cuarto Informe de gobierno, e hizo 
un llamado al Congreso y a todas las fuerzas políticas a dejar de lado los intereses partidistas para trabajar 
“hombro con hombro” y generar acuerdos que no tengan como limitante la competencia electoral. “La nación nos 
demanda a todos la grandeza necesaria para superar desacuerdos… México no puede esperar más”, enfatizó el jefe 
del Ejecutivo en el patio central de Palacio Nacional. El mandatario reconoció que la delincuencia es la principal 
amenaza para la paz, la seguridad y la libertad en el país. Sostuvo que aun cuando existe por eso pesar e 
incertidumbre, “yo a todos les digo con absoluta certeza que sí es posible someter a la delincuencia; que no será 
fácil ni rápido, pero sí es posible lograr la seguridad que anhelamos”. 

Este tema fue el que Felipe Calderón trató con más amplitud durante los 84 minutos que duró su discurso. 
Manifestó que está “plenamente conciente” de que en el último año el problema de la violencia se ha recrudecido 
como resultado de una guerra cada vez más cruenta entre los grupos del crimen organizado por la disputa de 
territorios, mercados y rutas, así como por la presencia “decidida” de las fuerzas del Estado y la captura o 
abatimiento de importantes líderes criminales. Lo anterior, dijo, ha provocado en esas organizaciones delictivas 
expresiones de mayor desesperación e inestabilidad interna que provocan rupturas adicionales, y si bien debilitan 
a esos grupos, también generan enorme intranquilidad y zozobra en la sociedad. “Enfrentamos, como sabemos, a 
criminales sin escrúpulos, con una enorme capacidad económica y gran poder de fuego, que no se dedican sólo, y a 
veces ni principalmente, al narcotráfico, sino a toda actividad que les permita apoderarse de cualquier renta lícita 
o ilícita en las comunidades que pretenden dominar a través de la violencia o de la amenaza. 
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“La barbarie cometida contra migrantes hace unos días es una expresión más de esta diversificación criminal. Los 
delincuentes buscan intimidar y someter no sólo a sus rivales, sino también a las autoridades y a la sociedad.” A 
esto, agregó Calderón Hinojosa, se suma el efecto de delitos del orden común no necesariamente vinculados al 
crimen organizado, como el robo, el secuestro y la extorsión, que han crecido en muchas entidades federativas. “La 
lucha por la seguridad nos convoca y nos compromete a todos. Debemos cerrar filas para enfrentarla. Es una causa 
que debe estar por encima de intereses particulares, de ideologías o de partidos. Debemos entender que el 
enemigo común de los mexicanos son los criminales y no la autoridad que los combate. Y por eso he dicho que esta 
no es, ni debe ser, una lucha del Presidente de la República solamente, ni siquiera de un gobierno, sino que debe 
ser parte de una política de Estado que, como tal, corresponde a los tres órdenes de gobierno y a los tres poderes 
públicos, a los medios, a la sociedad entera, cada quien en el ámbito de su responsabilidad, cada quien de acuerdo 
con su capacidad.”  

El jefe del Ejecutivo federal reiteró su solidaridad y ofreció condolencias a los familiares de todos quienes han 
perdido la vida en esta circunstancia. “Sin embargo –agregó–, hay que seguir adelante hasta lograr el México 
seguro que queremos. La lucha vale la pena por el solo hecho de que lo que está en juego es la seguridad de los 
ciudadanos. Y si queremos que los mexicanos del mañana puedan tener un México seguro, debemos asumir hoy 
los costos de lograrlo. En este esfuerzo singular, quiero agradecer la lealtad, la valentía y la entrega de las fuerzas 
armadas de México y de la Policía Federal.” Expresó también su reconocimiento a los soldados, marinos, policías 
federales y locales honestos, que se arriesgan todos los días y que, en no pocos casos, han perdido la vida en el 
servicio a los demás. Agradeció el compromiso de los gobernantes que actúan con determinación, y evocó la 
memoria de los alcaldes que han perdido la vida a manos de criminales, cuya muerte, aseguró, no será en vano. 

Ante mil quinientos invitados, entre legisladores, diplomáticos, jerarcas de las iglesias, líderes sociales y dirigentes 
políticos, Calderón se refirió a la conmemoración del bicentenario de la Independencia y el centenario de la 
Revolución. “Este mes inicia un nuevo siglo en la historia de México. Somos puente entre los valientes de 1810 y de 
1910, y los mexicanos que están por venir. La historia nos recordará como la generación que supo ponerse de 
acuerdo y sacar adelante a la patria; o bien, la generación que no quiso o no supo enfrentar sus desafíos”, apuntó. 
Felipe Calderón habló también acerca de la brecha que divide a la sociedad. Señaló que México es la patria de 
personas que están triunfando en el mundo, pero también donde, por falta de oportunidades y de valores, miles de 
jóvenes se pierden en las garras de la delincuencia; es la patria de grandes profesionistas, de mujeres y hombres de 
letras, de artistas, de científicos destacados, de trabajadores que impulsan al país, de hombres y mujeres de 
negocios que están entre los más prósperos del mundo y, a la vez, la nación donde millones de mexicanos no han 
podido superar su condición de miseria, de desigualdad y de marginación. 

Desarrollo humano sustentable 

El jefe del Ejecutivo federal comenzó su alocución con una referencia al decálogo que planteó hace un año, cuyos 
objetivos considera necesario cumplir para alcanzar un desarrollo humano sustentable. Mencionó logros en 
cuanto a frenar el crecimiento de la pobreza y sobre el impacto de la recesión económica, aunque admitió que aún 
no se ha superado el desempleo acumulado. Destacó los avances en la cobertura universal de salud, así como en el 
reto de lograr una educación de calidad, “en el que quedan cosas por hacer”. Asimismo, dijo que ha habido ahorros 
por 134 mil millones de pesos en el gasto corriente y que se tiene un nivel de reservas internacionales superior a 
106 mil millones de dólares, que equivalen a más del doble de la deuda externa del gobierno federal. Mencionó 
avances en las reformas para una economía competitiva y en la transformación de las empresas públicas del sector 
energético. “Dije hace un año que había que eliminar privilegios, terminar con las prácticas de opacidad y 
corrupción, y orientar su desempeño al servicio público.  
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En cumplimiento de este compromiso, el 11 de octubre pasado decreté la extinción de Luz y Fuerza del Centro. Fue 
una decisión compleja y difícil y, quizá por ello, largamente postergada, pero la situación de la empresa era 
insostenible”, justificó. 

 
Cuarto Informe 

Orgullo del gobierno, los tres programas más cuestionados  

Repaso del decálogo 2009, con democracia plena de aderezo 
ARTURO CANO 
Periódico La Jornada 
Viernes 3 de septiembre de 2010, p. 3 

A tono con el festejo bicentenario, suenan al mismo tiempo el Himno Nacional y algo que parece el toque de 
bandera. Debe ser no un error, sino el resultado del fervor patriótico en el arranque del “mensaje alusivo” al cuarto 
Informe de gobierno del presidente Felipe Calderón, al que llegamos gracias a aquellos mexicanos de 1810 y 1910, 
y al “espíritu de lucha” de millones que ha permitido que hoy tengamos, dice el informante, “una democracia 
plena, una economía fuerte y un futuro promisorio”. ¿Democracia plena? Unas páginas adelante, el mismo 
Presidente vuelve a convocar a las fuerzas políticas a “profundizar nuestra democracia, pasar del sufragio efectivo 
a la democracia plena”. 

Eso ocurre en el remate, porque la espera, mientras siguen llegando los invitados –la elite nacional–, transcurre 
entre imágenes de paisajes en dos grandes pantallas, acompañadas primero con una canción que alude (no abusa 
de) a hermosos parajes del país y luego con la Danza de los viejitos. Pero no son esos fondos musicales los que 
elige el Presidente. Durante varios minutos, Calderón saluda de mano, uno a uno, a los gobernadores y a los 
miembros de su gabinete (Marcelo Ebrard hace mutis, como ya es costumbre, para evitar la foto). Lo acompaña en 
el trance una marcha militar, acaso para ir “calentando la plaza”, se diría en el argot sexenal. 

En el piso de abajo se instalan el gabinete, los magistrados de la Suprema Corte, los gobernadores (exceptuando 
los de Michoacán, Veracruz y Oaxaca), los representantes de diputados y senadores, algunos peces gordos del 
empresariado, obispos y generales, cuerpo diplomático y uno que otro representante de la sociedad civil (a tono 
con los tiempos que corren, los que acuden en nombre de organizaciones antidelincuencia). 

En las gradas, funcionarios de segundo y tercer nivel, así como la prensa, completan el patio lleno de Palacio 
Nacional. 

Huérfanos de figuras, desprovistos de candidatos, los panistas (evidente mayoría entre los asistentes) sólo reciben 
con aplausos a uno de los invitados: el ex candidato presidencial Luis Héctor Álvarez. 

Lo demás son detalles que sólo sirven para entretener a los funcionarios o periodistas que aún creen en las 
“señales”: que si Carlos Slim habla con Beatriz Paredes, que si Francisco Rojas lo hace con Isabel Miranda, que el 
jalisciense Emilio González es el único gobernador con portafolio, que el cetemista Joaquín Gamboa Pascoe sigue 
vivo. 
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Guarderías, pisos y aplausos 

El mensaje alusivo es un repaso de las diez ofertas que Calderón hiciera un año atrás. 

El recuento de cifras quiere avasallar a los críticos. Pero incluso en temas como el combate a la pobreza saltan los 
efectos devastadores de la divisa sexenal de la “guerra” contra el narcotráfico. Calderón presume que las familias 
que reciben subsidios pasaron de 5 a 6.5 millones, y que el programa Oportunidades amplió su cobertura a las 
zonas urbanas. “En Ciudad Juárez pasamos de 12 a 30 mil familias.” 

Sus mayores orgullos son, sin embargo, tres de los programas más criticados de su gestión. De las estancias 
infantiles de Sedeso presume que cuidan a los niños de 240 mil madres trabajadoras y dan empleo a 45 mil más. 

Otro es el programa Piso firme (primer aplauso durante el mensaje), que denuncias periodísticas señalan como 
una olla de corrupción: “En 2012 todas las familias contarán en su casa con piso firme, y con ello eliminaremos 
otro ominoso signo de la pobreza en el país”. Que todos tengan cemento aunque no coman, vaya (este año, 2.5 
millones se sumarán a los 6.8 millones en “pobreza alimentaria”, según un estudio del Tecnológico de Monterrey). 

Para cerrar el capítulo, Calderón presume “el mayor esfuerzo en infraestructura de salud en la historia del país” y 
anuncia que al término de su mandato se alcanzará la “cobertura universal” (segundo aplauso). 

Las palmas siguientes corresponden a las plazas magisteriales “que ya no se heredan ni se venden”, aunque poco 
antes Calderón ha reconocido que en materia educativa –en manos de una de sus aliadas– es donde “nos queda 
más por hacer”. 

El golpazo al Sindicato Mexicano de Electricistas se lleva el cuarto aplauso de la mañana, y el quinto y el sexto son 
para el anuncio quizá más importante del mensaje: el fin del sistema de televisión analógica. 

A estas alturas el mensaje alusivo es una cascada de cifras, de logros, de compromisos cumplidos que topan con 
una pared infranqueable: la falta de colaboración del Poder Legislativo con los planes del Presidente. Y los 
aplausos, que comienzan en gayola, ya no son para celebrar un dicho, sino para permitir al orador beber agua sin 
que haya un molesto silencio. 

Asunto aparte, claro, es el tema de la violencia. 

Calderón y Mao 

“No podemos celebrar ningún avance cuando la gran mayoría de los mexicanos reclama tranquilidad y seguridad 
en sus hogares, en las calles, en sus centros de trabajo, en el transporte, o cuando salen al mercado, del banco o del 
centro comercial”. No lo dice el Presidente en su mensaje alusivo. Lo dijo el secretario de Gobernación, Fernando 
Gómez Mont, el 28 de noviembre de 2008. 

Concede Calderón, casi dos años después: “Sé, bien lo sé, que en muchos ciudadanos existe hoy incertidumbre y 
pesar, y a ellos les digo, y a todos les digo con absoluta certeza, que sí es posible someter a la delincuencia, que no 
será fácil ni rápido, pero sí es posible lograr la seguridad que anhelamos para los nuestros… 
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“La violencia se ha recrudecido”, admite el Presidente. Pero no por fallas en la estrategia, claro, sino porque las 
exitosas acciones gubernamentales han propiciado la “desesperación” e “inestabilidad interna” en el crimen 
organizado. 

Entonces, ¿el efecto cucaracha transformó a los sicarios en tiranosaurios? 

Algo así, porque en el discurso presidencial la matanza de los 72 migrantes en Tamaulipas no es resultado de un 
complejo mercado laboral ni de las políticas de seguridad fronteriza del vecino del norte. Tampoco, claro, de la 
ausencia de una estrategia de protección de su gobierno, sino simplemente “una expresión más” de la 
“diversificación criminal”. 

Admite el Presidente, también, la pérdida de vidas de “civiles ajenos al conflicto”, y reitera sus condolencias. “Sin 
embargo”, dice, “hay que seguir adelante hasta lograr el México seguro que queremos… si queremos que los 
mexicanos del mañana puedan tener un México seguro, debemos asumir hoy los costos de lograrlo”. 

Y entrado en costos, Calderón habla de “ajustar lo que se tenga que ajustar y cambiar lo que se tenga que cambiar”, 
pese a que, hasta ahora, ninguna de las “cumbres” o mesas de diálogo han movido un centímetro la estrategia 
decidida por el gobierno federal. 

Ya que seguirán las muertes de “civiles ajenos al conflicto”, que los legisladores terminaron con el Día del 
Presidente, y que del lado del Ejecutivo tampoco hay ánimo de volver a los viejos esquemas, podría sugerirse que 
el grito del 15 de septiembre no arranque con el consabido “Mexicanos…”, sino con un “Honorable carne de 
cañón…” 

Así será mientras el gobierno federal no se mueva de su estrategia, con todo y sus “daños colaterales”. La línea es 
una, pero la batalla –y los platos rotos– son de los tres órdenes de gobierno, de los tres poderes públicos, de los 
medios y de la sociedad entera. A esos actores nombra y a ellos demanda “corresponsabilidad”. 

A los alcaldes, por ejemplo, mientras insiste en desaparecer las policías municipales. 

“La nación nos demanda a todos la grandeza necesaria para superar desacuerdos. Es injusto, es irresponsable que 
nuestras diferencias, por legítimas que sean, se conviertan en un freno para el progreso del país”, cierra Calderón 
en su isla-México. 

Porque en el mensaje alusivo la política exterior no existe y el vecino del norte es sólo una referencia geográfica 
para presumir el programa carretero sexenal (“el más grande de la historia”, of course). 

Ya. Si para el presidente Mao el mundo era China, para el presidente Calderón el mundo es México. Y el mundo de 
Calderón es su guerra contra el crimen. 
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“Por lépero, no se irá al cielo”, señala el diputado Rubén Moreira 

Legisladores rechazan declaraciones de Onésimo Cepeda sobre 
el Estado 
ENRIQUE MÉNDEZ, ROBERTO GARDUÑO, ANDREA BECERRIL, VÍCTOR BALLINAS Y CAROLINA GÓMEZ 
Periódico La Jornada 
Viernes 3 de septiembre de 2010, p. 14 

“Ese padrecito no se va a ir al cielo por lépero”, aseguró el diputado priísta Rubén Moreira, quien junto a 
legisladores perredistas y panistas rechazó las “declaraciones ofensivas” del obispo de Ecatepec, Onésimo Cepeda, 
quien declaró el miércoles que el Estado laico es “una jalada”. Por su lado, expertos en religión criticaron el 
lenguaje “vulgar”, “procaz” y “desafiante” utilizado por el prelado. Esas palabras pueden escucharse en zonas 
marginadas con baja escolaridad, pero no se espera que salgan de la boca de un ministro de culto, enfatizaron. 
Moreira, presidente de la Comisión de Derechos Humanos, lamentó los excesos de jerarcas católicos. Recordó que 
hace dos semanas el obispo de Guadalajara, Juan Sandoval Íñiguez, acusó sin pruebas al jefe de Gobierno 
capitalino, Marcelo Ebrard, de maicear a los ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación para que 
votaran en favor de la constitucionalidad de los matrimonios entre parejas del mismo sexo. 

“Aprovechando su carga moral, los jerarcas dictan posiciones y contribuyen al debilitamiento de un Estado laico 
en un país que sufrió sangre y guerras para lograr una sana convivencia”, afirmó. “Ahora se nos quiere hacer el 
chistosito descalificando a las instituciones, pero yo insisto en que le va a ser cerrado el cielo por andar de 
irresponsable. ¡Dios nos libre de estos curas!” Juventino Castro y Castro, presidente de la Comisión de Puntos 
Constitucionales, sostuvo que el gobierno debe “poner en su lugar” a los ministros de culto, sobre todo “a los que 
quieren regresar al virreinato y, con burlas y burletas, abusan del Estado laico que, en efecto, permite todas las 
libertades”. 

La senadora priísta María de los Ángeles Moreno corrigió a Cepeda: “Con todo respeto al obispo, le digo que la 
Constitución define en varios de sus artículos la laicidad del ámbito público y la supremacía del Estado mexicano, 
del gobierno, sobre cualquier otra institución o grupo, y esto incluye a las iglesias”. El senador perredista Pablo 
Gómez destacó: “lo que dijo el obispo de Ecatepec es más bien producto de su ignorancia. Él repite cosas que se 
decían en el siglo XVIII, que el Estado es territorio, población y su gobierno. Esa definición es arcaica”. 

El senador panista Gustavo Madero aseveró que el Estado laico es un patrimonio de todos los mexicanos que ha 
permitido modernizar la relación con las iglesias y ha dejado muy claro cuál es la facultad de cada quien. Los 
estados modernos tienen esta separación bien acreditada, abundó. 

Josué Tinoco Amador, profesor investigador de la Universidad Autónoma Metropolitana, señaló que al usar ese 
léxico que “quiere ser populachero y coloquial” lo único que hace el prelado es “ridiculizar la investidura”. 

Elio Masferrer, presidente de la Asociación Latinoamericana para el Estudio de las Religiones, indicó que Cepeda 
“se da el lujo de hablar del Estado laico en forma irónica, insultante y grosera porque los jerarcas gozan de fueros, 
nadie se atreve con ellos, se consideran intocables. Prácticamente dice que la Iglesia es la que fija las reglas en el 
país”. 
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El gobernador ganaría hasta 98 mil pesos y los alcaldes, 50 mil 

Zacatecas: acuerdan imponer topes a salarios de diputados y 
funcionarios 
ALFREDO VALADEZ RODRÍGUEZ 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Viernes 3 de septiembre de 2010, p. 34 

Zacatecas, Zac., 2 de septiembre. Los diputados de la 59 Legislatura, que dejarán el cargo el 7 de septiembre, 
aprobaron una reforma constitucional para crear la Ley de Salarios Máximos, que busca fijar topes e incluso 
reducir los salarios de presidentes municipales, diputados, el gobernador y otros funcionarios de primer nivel. Sin 
embargo, por tratarse de una reforma constitucional, hace falta que dos tercios de los 58 cabildos del estado (39) 
la aprueben en los próximos 30 días, y que la próxima legislatura elabore la ley reglamentaria correspondiente. La 
reforma estipula que el salario de los presidentes municipales se calculará de acuerdo con la población de sus 
demarcaciones. En las localidades con mayor número de habitantes el alcalde podrá ganar hasta 50 mil pesos; en 
las de mediana densidad demográfica, 35 mil pesos, y en las de baja densidad, 20 mil. El tope para el sueldo del 
gobernador será de 98 mil pesos, cantidad que no podrán exceder el resto de los funcionarios de su gabinete, 
diputados locales ni magistrados. Un regidor no podrá ganar más de la mitad del sueldo del alcalde; así, si el 
presidente municipal de Zacatecas gana 50 mil pesos, los ediles no podrán ganar más de 25 mil, sueldo menor al 
que perciben actualmente. 

Astillero 

El México del teleprompter 

Fiesta privada 

Tampico, Azcárraga 

Dehesa y el dormir 

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ 

Apenas unas horas duró el falso esplendor palaciego del informe en familia que Calderón se regaló ayer. El vuelo 
sideral de las palabras con que el licenciado FC delineaba los perfiles y contenidos de un supuesto México de 
grandes logros topó rápida y estrepitosamente con la realidad real, con el México que va más allá del teleprompter 
(el sistema electrónico que coloca en un cristal, frente al orador, o conductor de noticiarios, los textos que éste 
leerá). Horas matutinas de gloria felipista en la burbuja de elite protegida militarmente con la abundancia de 
costumbre. Dueño de la acotada circunstancia, cómodo en ese pequeño círculo del gran poder, Calderón desgranó 
números, datos, comparaciones y superlativos para robustecer la especie de que la nación va bien, incluso mejor 
que nunca (aunque no lo parezca). 
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De todo lo dicho, en el ánimo de los pescadores empresariales asomaba como pieza a conquistar el tema de la 
analogía digital y la consecuente apertura de nuevas oportunidades de televisión abierta que permitirán al 
calderonismo negociar apoyo de los principales jefes del dinero para el tramo electoral venidero (Carlos Slim 
llevaba lentes negros, y este tecleador no podía dejar de pensar cinematográficamente en Scorsese). Al final de su 
recuento de éxitos, el licenciado Calderón se dejó llevar por la emoción e imprimió una fuerza oratoria notable a 
los pasajes en que habló de las gestas heroicas realizadas por otros mexicanos, de sus enseñanzas y de lo que esas 
hazañas significan en la traducción al derechismo vulgar. Cierre discursivo a tambor batiente, casi diríase que a 
bayoneta calada, con los ya famosos exhortos mentalistas del Señor de Los Pinos que asegura que sí se puede lo 
que sea, con sólo desearlo, y que sistemáticamente hace converger todo planteamiento más o menos político en el 
campo de la “necesaria” acción armada contra el narcotráfico y que de una u otra manera acaba demandando la 
unidad en torno suyo que nomás no se da y cultivando el reproche de exculpación de que sin esa unión tan 
solicitada nos pueden pasar cosas feas. Al final, contento, pleno, sintiéndose consolidado, Calderón saludó de 
mano a la mayoría de los presentes (Marcelo, el de los huevos, continuó con su show desgastado y ridículo de 
eludir las palmas, el abrazo y la foto, aunque sólo es una coartada gráfica, pues la cercanía y el entendimiento son 
evidentes, políticamente fotografiados). Y entonces comenzó a diluirse la magia del momento (porque, a fin de 
cuentas, los cuatro años del re-cuento han sido eso, un momento, un instante...) 

Porque más allá de las vallas, las murallas y el teleprompter, despuntó de inmediato el horizonte de la 
descomposición acelerada que vive el país ajeno a los discursos de celebraciones huecas. Son muchos 25 muertos 
en un enfrentamiento con militares, pero peor es saber que los narcotraficantes tienen sus campamentos de 
entrenamiento en forma, convertidos en ejércitos irregulares con altísima capacidad de fuego: población, territorio 
y poder, el verdadero narcoestado. Ya la aritmética funeraria precisará si ayer hubo récord de matanza en el 
México del triunfalismo calderonista. Y en Tampico era secuestrado Fernando Azcárraga López, un priísta que fue 
dos veces presidente municipal de ese puerto y que es primo del principal accionista de Televisa. Crítico abierto de 
la inseguridad tamaulipeca, confrontado con la directiva estatal del PRI que le adjudicaba la autoría de la derrota 
del tricolor en Tampico, donde triunfó el PAN con una candidata cercana a Azcárraga, que renunció al priísmo 
para pasar al blanquiazul, el ex alcalde sumaba su apellido y peso político a la lista de los personajes de elite que 
han desaparecido, entre ellos, desde luego, Diego Fernández de Cevallos. Y seguía el remolino: el minisecretario de 
Gobernación, apellidado Blake, reconocía que nomás está “revisando” el caso del Instituto Nacional de Migración 
y su rejega yunquista Romero (cuyo esposo falleció en abril de este año); el cantante estadunidense Valdez 
Villarreal, conocido como La Barbie, seguía siendo usado en la remodelación de las historias del narco al gusto del 
cliente captor; los sindicalistas de tierra de Mexicana se manifestaban en el aeropuerto internacional capitalino; 
las lluvias y las inundaciones seguían exhibiendo la tragedia del aparato de protección civil de los gobiernos 
fallidos, el federal y los estatales, corroídos por la rapiña, inservibles y falsos, y el director ejecutivo del registro de 
electores decía adiós al IFE cuando está en proceso la delicada sustitución de credenciales con terminación 03, es 
decir, de las dos terceras partes de las hoy vigentes... ¡Ah, feliz informe de gobierno, licenciado de la ilusión! 

Astillas 

Murió Germán Dehesa, un hombre enamorado de los libros, el arte, el saber y el teclear (y el futbol). Sus columnas 
llevaban al final un recordatorio (digno de récord Guinness, por ser con seguridad la máxima persistencia de un 
escritor diario en un tema) sobre las andanzas impunes del ex gobernador del estado de México Arturo Montiel, a 
quien 1892 veces preguntó qué tal dormía, en una recurrencia fallida al posible cargo de conciencia que el tío y 
tutor de Enrique Peña Nieto podría tener por su historial de abusos y corrupción.  
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En su Gaceta del Ángel, publicada en Reforma y otros diarios, Dehesa anunció hace pocos días que tenía cáncer y 
que seguiría escribiendo y trabajando, con un poco más de reposo, sobre todo porque los pronósticos apuntaban a 
que podría seguir adelante cuando menos por el resto del año. Un adiós respetuoso a Germán... Un caricaturista 
gringo, Daryl Cagle, ha irritado a algunos al mostrar en http://bit.ly/jigm9 una bandera tricolor con una águila 
rafagueada... El diputado Gerardo Fernández Noroña pronunció un discurso importante, duro en el estilo e 
igualmente firme en el contenido, a la hora de la irregular instalación del periodo de sesiones del Congreso de la 
Unión. En http://youtu.be/IB3R9DSRhVg puede apreciarse lo dicho por el claridoso legislador... ¡Feliz fin de 
semana! 

Fax: 5605-2099 • juliohdz@jornada.com.mx 

 
 
 

Clase Política 

Unidad priísta 

MIGUEL ÁNGEL RIVERA 

Diferentes puntos de vista acerca de la presencia de todos los gobernadores del PRI en la ceremonia del mensaje 
del presidente Felipe Calderón en Palacio Nacional. Los críticos del tricolor apuntaron que es una manifestación 
de alianza con el gobierno federal y su partido, el PAN, que culminará con la elección de un priísta como 
presidente de la Cámara de Diputados, el próximo domingo, muy a pesar de las coaliciones electorales con el PRD. 
Los miembros y simpatizantes del tricolor destacaron que fue una demostración de fuerza y de unidad interna, la 
cual se mantendrá en la definición del paquete económico, así como en venideros comicios. 

La cosecha 

Diferencias aparte, el gobernador de Tabasco, Andrés Granier, se mostró complacido de que el presidente 
Calderón le comunicara que está atento a los daños por inundaciones en su estado, para procurar elementos de 
auxilio… Como otros dirigentes del tricolor, el gobernador electo de Veracruz, Javier Duarte, reiteró que en los 
asuntos fundamentales para el país y para su estado se mantendrá la colaboración con el gobierno federal… En 
cambio, en acto por separado, el presidente del Senado, Manlio Fabio Beltrones, expresó dudas en torno al cambio 
de las señales de telecomunicación a digitales e insistió en que para evitar sospechas sobre lo que podrían ser 
asignaciones o licitaciones, las decisiones deben quedar bajo la responsabilidad de una comisión intersecretarial, 
además de consolidar la autonomía de la Cofetel, para afianzar el propósito de democratizar los espacios radio-
televisivos en la nueva era digital. Además pidió evitar que los apoyos anunciados –“que algunos interpretan como 
sorteo o regalo de televisiones o radios”– se utilicen en la lucha electoral en 2011 y 2012… Reducir el IVA no es una 
medida populista, sino corresponde a la optimista visión expresada por Felipe Calderón de que el país entró a una 
etapa de recuperación económica, mejora que debería reflejarse en los bolsillos de todos los mexicanos, afirmó el 
coordinador de la diputación priísta de Hidalgo, Jorge Rojo, quien anticipó que la revisión del paquete económico, 
y en particular la asignación del presupuesto, será un proceso difícil y tenso, en el cual los diputados del tricolor 
defenderán los programas sociales para cada uno de sus estados… 
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En lo que parece demostración de que los problemas de Mexicana de Aviación se derivan de una deficiente 
administración, la empresa Aeromar anunció que a partir del día 9 cubrirá muchas de las rutas que tenía 
Mexicana, con calidad, horarios adecuados y tarifas reducidas… La segunda sala de la Suprema Corte confirmó 
que los autos de lujo no son deducibles de impuestos. Los ministros declararon constitucional el artículo 42 de la 
Ley del ISR, según el cual sólo podrán restarse de gravamen las inversiones en automóviles hasta por un monto de 
175 mil pesos… 

riverapaz@prodigy.net.mx 

 

Informe o rendición de cuentas 

Durante el sexenio pasado llegó a su fin el ritual presidencialista del informe anual al Congreso. Se trataba de un 
monólogo dispendioso, absurdo y complaciente, en el que el protagonista hacía el recuento de logros históricos y, 
con frecuencia, imaginarios. De la casi impracticable lectura del documento completo se pasó a la presentación del 
texto por escrito, acompañada de un “mensaje político” pronunciado ante el pleno de los legisladores. La torpeza 
política de Vicente Fox y sus recordados pleitos con el Legislativo acabaron de torpedear la ceremonia y, en lo 
sucesivo, se ha cumplido la disposición constitucional que ordena al titular del Ejecutivo federal entregar al 
Congreso un documento por escrito acerca del estado de la administración pública. Felipe Calderón Hinojosa hizo 
lo propio, por cuarta vez, el miércoles pasado, y ayer llevó a cabo una reunión en la que formuló un balance de su 
gobierno. De su discurso, lo más destacado, incluso por él mismo, fue el anuncio de un decreto que marca el fin de 
la televisión analógica y la digitalización de todas las señales televisivas en el país. Al margen de la relevancia del 
tema en lo general, resulta lamentable que el gobierno federal presente como su gran logro una reordenación del 
espectro radioeléctrico que ha sido cuestionada por sectores políticos, académicos, sociales e incluso 
empresariales, en la medida en que ha sido realizada por medio de licitaciones a modo y concesiones dudosas, con 
sesgos monopólicos y bajo el signo de la sospecha generalizada de que se asistió a un pago de favores.  

Más allá del asunto de las señales televisivas y de las telecomunicaciones en general, el discurso de Calderón no 
incluyó novedades: fue la reiteración del triunfalismo, la repetición de fórmulas para reivindicar marcas históricas 
en todos los ámbitos del quehacer gubernamental y la exposición de percepciones nacionales que sólo comparten 
algunos sectores de las elites políticas, económicas y mediáticas y que contrastan con realidades exasperantes en lo 
económico, lo laboral, lo social y lo político: la mayoría de la población pasa por la más angustiosa estrechez 
material que han vivido en décadas; la sociedad observa, impotente y aterrorizada, la paulatina pérdida de control 
del territorio por las instancias gubernamentales de los tres niveles, y la institucionalidad sufre una 
descomposición sin precedentes; en tales circunstancias, el poder público dibuja el escenario de un país próspero y 
crecientemente justo en lo social, en plena recuperación en lo económico y con un Estado capaz de garantizar la 
vida, la propiedad, la paz y la seguridad pública. En resumen, el tono de los mensajes políticos del Ejecutivo 
federal no ha variado desde los tiempos de las presidencias priístas, pero el país se encuentra en una coyuntura 
mucho más grave que hace 15 o 20 años. 

La ocasión hace recordar la necesidad de que la clase política termine de desechar los rescoldos de las alocuciones 
presidenciales de principios de septiembre y de los informes discrecionales por parte del Ejecutivo federal y que 
busque fórmulas más próximas a los principios modernos de la rendición de cuentas: México pasa por momentos 
críticos y no ayuda a superarlos el que los gobernantes eludan la gravedad de las circunstancias y se extravíen en la 
exaltación del desempeño propio. 
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Adelantan ‘apagón analógico’ al 31 de diciembre de 2015

Aceleran TV digital

Javier Aguirre 
está en pláticas  
con la Federación 
Portuguesa  
de Futbol para  
dirigir al 
representativo luso.
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Con tequila, mezcal 
e ingredientes muy 
mexicanos, ocho 
mixólogos proponen 
tragos para la fiesta.
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Abaten a 27 sicarios 
en narcocampamento

... Y ahora amenazan 
a periódico de Sinaloa

Apremia FCH 
al Congreso

De cara al último bienio de 
su gestión, el Presidente Fe-
lipe Calderón apremió al 
Congreso de la Unión a de-
sahogar las iniciativas que, 
en materia de seguridad, 
economía y política, puso en 
sus manos y están pendien-
tes de procesar.

En el mensaje alusivo 
a su cuarto Informe de Go-
bierno, que pronunció ante 
unos 2 mil invitados en Pa-
lacio Nacional, el Mandata-
rio consideró que es injus-
to e irresponsable que las di-
ferencias que arrastran las 
fuerzas políticas represen-
ten un freno para el progre-
so de la República.

“Como Presidente, sé 
que no podemos quedarnos 
cruzados de brazos vien-
do pasar nuestras mejores 
oportunidades como país”.

Mayolo López

TAMPICO.- Un comando se-
cuestró ayer al empresario 
Fernando Azcárraga López, 
quien fuera Alcalde de 1993 a 
1995 y de 2005 a 2007.

El plagiado, inversionis-
ta de bienes raíces, es primo 
en tercer grado de Emilio Az-
cárraga Jean, propietario de 
Grupo Televisa.

Según testigos, Azcárraga 
López fue plagiado a las 11:00 
horas junto con un acom-
pañante en el restaurante El 
Itacate, al norte de la ciudad.

Por la tarde, un familiar 
del ex Edil aseguró que los 
plagiarios se comunicaron cer-
ca de las 15:00 horas para ini-
ciar las negociaciones. 

Plagian a ex Alcalde de Tampico

d Publican el decreto
en el Diario Oficial;
preocupa a expertos
su viabilidad

Lilia Chacón

El Gobierno federal decidió ade-
lantar seis años la transición de 
la televisión análoga a la digital, 
lo que, según expertos, redunda-
rá en una mayor competencia al 
abrir espacios a nuevas cadenas 
televisoras.

El Ejecutivo publicó ayer el 
Decreto para Concretar la Tran-
sición de la Televisión Digital Te-
rrestre, mismo que sustituye al 
publicado en 2004.

Asimismo, en el mensaje que 
con motivo de su Cuarto Infor-
me de Gobierno, Calderón afirmó 
que esta transición hará posible la 
participación de un mayor núme-
ro de proveedores de señal de te-
levisión y sobre todo de servicios 
de telecomunicaciones.

Ahora, el “apagón analógico” 
tiene como fecha definitiva el 31 
de diciembre de 2015.

Esto significa que se reduce 
un sexenio el tiempo para concre-
tar el cambio en el País, se acele-
ra el reordenamiento del espec-
tro y se liberan 108 megahertz en 
la banda de 700 para que puedan 
ser licitados en servicios de tele-
fonía celular avanzada, detalló en 
su Twitter el presidente de la Co-
fetel, Mony de Swaan.

Gonzalo Martínez Pous, co-
misionado de la Comisión Federal 
de Telecomunicaciones (Cofetel), 
explicó que este nuevo decreto 
pone orden al proceso y elimi-
na dudas, pues precisa que el es-
pectro radioeléctrico que queda-
rá disponible por el cambio podrá 
ser recuperado por el Estado pa-
ra volverlo a licitar.

Sin embargo, Javier Tejado, 
experto en telecomunicaciones 
y ejecutivo de Televisa, conside-
ró que el argumento de la aper-
tura a la competencia puede ser 
engañoso porque el Estado tie-
ne espectro de sobra para permi-
tir la entrada de hasta dos cade-
nas nacionales.

Incluso, Tejado explicó, se ha 
utilizado parte del recurso para 
la creación de la cadena nacional 
del Canal 11.

Jorge Álvarez, ex subsecreta-
rio de Comunicaciones, expresó 
su preocupación respecto a la via-
bilidad de adelantar el proceso.

“La migración tecnológica de 
los equipos no puede darse por 
decreto. Se puede impulsar, pero 
finalmente el mercado es quien 
decide el ritmo del cambio de te-
levisores analógicos a digitales”.

De acuerdo con la última en-
cuesta del Inegi, en México só-
lo 13.6 por ciento de los cerca de 
27.8 millones de hogares que hay 
en el País cuenta con un televi-
sor digital.

En Estados Unidos, el año pa-
sado tuvo que retrasarse la con-
clusión de esta transición, que es-
taba prevista para febrero, y se 
realizó al término de junio.

Carlos Silva, especialista en 
telecomunicaciones, dijo que el 
anuncio es un paso importante 
para abrir la competencia, pero 
también es insuficiente.

Agregó que se requieren cam-
bios regulatorios a fondo, como 
permitir la entrada de inversión 
extranjera directa al mercado.

Ernesto Piedras, director de 
la consultora Competitive Inte-
lligence Unit, consideró que el 
Gobierno debe ir más allá: plan-
tar las modificaciones para todas 
las televisiones y sentar los cam-
bios para la TV abierta, por cable, 
satelital, por internet y móvil a fin 
de generar competencia en todos 
los segmentos.

Negocios 5

d Pega el Ejército
a campo de práctica 
de presuntos narcos 
en Ciudad Mier

REFORMA / Staff

CIUDAD MIER, Tamaulipas.- 
Veintisiete sicarios murieron en 
un operativo en el que fuerzas es-
peciales del Ejército irrumpieron 
por aire y tierra en un campamen-
to de presuntos narcos ubicado en 
esta ciudad.

En el operativo fueron libera-
das tres personas que se encon-
traban secuestradas.

Los efectivos del Ejército ase-
guraron también 23 vehículos, 25 
armas largas, 4 granadas, 4 mil 
200 cartuchos de diferentes ca-
libres, 532 cargadores para diver-
sas armas y un paquete de 2 kilo-
gramos de hierba verde. 

La operación inició alrededor 
de las 11:00 horas, cuando, duran-
te un reconocimiento aéreo, sol-
dados de la Cuarta Región Militar 
identificaron vehículos sospecho-
sos y hombres armados en el ran-
cho conocido como El Troncón.

De acuerdo con el informe 
oficial de la Sedena, al detectar 
la presencia del personal militar, 
los hombres, varios de los cua-
les llevaban ropas camufladas si-
milares a las del Ejército, se dis-
persaron en el área en diversos 
vehículos.

“Ante este hecho, efectivos 
militares desplegados en inme-
diaciones del referido municipio 
(de Ciudad Mier), acudieron al 
mencionado lugar en donde fue-
ron agredidos con disparos de ar-
ma de fuego, por lo que en defen-
sa de su integridad física y de la 
ciudadanía, procedieron a repe-

REFORMA / Staff

CULIACÁN.- Tras ser rafaguea-
do, el periódico Noroeste de Ma-
zatlán recibió ayer la amenaza de 
que harán volar su edificio.

La madrugada del miércoles, 
un comando abrió fuego contra 
la fachada del diario sin que se 
reportaran lesionados. Ayer, cer-
ca de las 10:40 horas, un hombre 
llamó para advertir.

“Quiero 200 mil pesos para 
las 3:00 de la tarde en la recep-
ción”, exigió el sujeto, reveló el 

periódico en un comunicado.
Ofreció “dejar en paz” al dia-

rio, pidió “no hacer panchos” y 
amenazó con “volar” el edificio 
si no le daban lo que pedía.

La misma persona hizo dos 
llamadas más para reiterar sus 
advertencias. Dijo que el ataque 
fue “para que vean que no anda-
mos con juegos”.

El inmueble fue desalojado 
de las 14:00 a las 16:00 horas. Lue-
go se reanudaron las actividades.

Personal del Noroeste tam-
bién fue intimidado en las calles 
por sujetos armados.

Indagan sabotaje

ler la agresión”, señala el boletín 
difundido anoche.

Los vehículos asegurados se 
encontraban ocultos en el inte-
rior de una bodega y portaban 
placas de Texas. Afuera de la bo-
dega quedaron alrededor de 20 
cuerpos; los demás quedaron es-

parcidos en diferentes partes del 
rancho.

En el lugar fueron encon-
trados colchones individuales y 
decenas de alimentos enlatados, 
como atún, sardinas, vegetales y 
fruta, con los que los sicarios se 
alimentaban.

d El Presidente Calderón dio ayer un mensaje alusivo a su cuarto 
Informe de Gobierno en Palacio Nacional ante unos 2 mil invitados.

Fue en su sillón favo-
rito donde Germán 
Dehesa murió ayer, a la 
edad de 66 años. A su 
lado estaban sus hijos y 
su compañera, Adriana 
Landeros.

“Yo no sé qué ma-
la cara vio mi jefe, pe-
ro a las 18:38 decidió de-
jarnos”, comentó Rosa 
Elvira Landazabal, su 
asistente personal.

Escritor, guionista, 
dramaturgo, actor, pro-
fesor de literatura, co-
lumnista... Dehesa fue 
un hombre de letras.

Y fue por sus le-
tras que recibió el pre-
mio Don Quijote de ma-
nos del Rey de España. 
Apenas hace unos días, 
el Jefe de Gobierno del 
DF, Marcelo Ebrard, 
lo reconoció como 
Ciudadano Distinguido.

“Es el amor de mi vi-
da. Yo no lo iba a de-
jar solo. Soy, no. Fuimos, 
no. Somos muy afortu-
nados de habernos en-
contrado, y lo volvería a 
escoger para ser el pa-
pá de Andrés”, comentó 
Landeros.

El Presidente Felipe 
Calderón y su espo-
sa, Margarita Zavala, 
lamentaron el falleci-
miento de quien cali-
ficaron como un gran 
autor que, “con su ca-
racterístico humor, en-
riqueció las letras y las 
crónicas del México 
contemporáneo”.

ciudad 1 y 2

Germán 
Dehesa  

(1944-2010)

Adiós...
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película de Luis Estrada, 
que expone con humor 
negro la violencia que 
se vive a diario.
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Los incendios de dos transforma-
dores y tres registros de la red 
eléctrica en el Centro Histórico 
el pasado martes 31 de agosto no 
fueron un accidente... fueron pro-
vocados por el corte deliberado 
de cables de baja tensión.

Las mutilaciones intenciona-
les fueron hechas con un objeto 
filoso por personas que conocen 
el funcionamiento de las instala-
ciones eléctricas, de acuerdo con 
un reporte oficial al que tuvo ac-
ceso REFORMA.

Junto con el corte de los ca-
bles, las tres vías del seccionador 
tipo RAC –ubicado en las calles 
de República de Argentina y Don-
celes– fueron abiertas de mane-
ra manual.

Ambos hechos produjeron 
una sobrecarga de los circuitos 
de baja tensión y los transforma-
dores, lo que provocó distintas ex-
plosiones subterráneas. 

El incidente no causó la sus-
pensión definitiva del servicio, 
pues, de manera automática, la 
red se alimentó de otro transfor-

mador. Sin embargo, sí se regis-
tró un daño en el sistema de tie-
rras de la subestación eléctrica de 
Palacio Nacional.

El sabotaje se produjo en me-
dio de tensiones entre integrantes 
del Sindicato Mexicano de Elec-
tricistas y el Gobierno federal.

Ayer, en un comunicado con-
junto, la CFE y el SUTERM infor-
maron que, a las 14:30 horas, un 
trabajador de una cuadrilla de la 
empresa fue baleado por desco-
nocidos en Atizapán luego de ser 
insultado y golpeado. El hombre 
está hospitalizado.

d Los cables de baja tensión de la red eléctrica en el Centro Histórico 
fueron cortados aparentemente con una segueta. gráfico

con la Federación 

representativo luso.

La misma persona hizo dos 
llamadas más para reiterar sus 
advertencias. Dijo que el ataque 
fue “para que vean que no anda-
mos con juegos”.

El inmueble fue desalojado 
de las 14:00 a las 16:00 horas. Lue-
go se reanudaron las actividades.

Personal del Noroeste tam-
bién fue intimidado en las calles 
por sujetos armados.
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Urgen a elección vecinal 
Ernesto Osorio 
 
(3 septiembre 2010).- El dirigente del PAN en el DF, Obdulio Ávila Mayo, respaldó el exhorto hecho por la 
Consejera Presidenta el Instituto Electoral del Distrito Federal Claudia Zavala para que la Secretaría de Finanzas 
libere recursos adicionales para la organización de los comicios vecinales del próximo 24 de octubre. Ante vecinos 
de la Delegación Iztacalco por donde realizó un recorrido, Ávila coincidió con Zavala en el sentido de que las 
elecciones vecinales están en riesgo por la falta de recursos. Señalo como incongruente la actitud del GDF de 
"apretar" los recursos adicionales para que el IEDF cumpla con los plazos establecidos en la organización de las 
elecciones, sobre todo, porque fue el propio Gobierno y su mayoría legislativa en la ALDF quien pospuso la fecha 
original del mes de agosto al 24 de octubre. "No encontramos una explicación lógica del retraso, más que de 
'reventar' las elecciones vecinales de 2010, porque si la Secretaría de Finanzas del GDF no libera los recursos para 
que el IEDF pueda cumplir con el programa no podrán realizarse", advirtió. 
 
 
 
 
 

Acusa PRI-Tlaxcala lío legal por notarías 
 
Afirman que Ortiz alteró la ley para asignar licencias a allegados 
Ana Laura Vásquez.- (3 septiembre 2010).- Corresponsal 
  
TLAXCALA.- La dirigencia estatal del Partido Revolucionario Institucional (PRI) acusó ayer que el Gobernador 
Héctor Ortiz presuntamente alteró la Ley del Notariado de Tlaxcala para asignar 16 nuevas notarías a ex 
subordinados y personajes allegados a él. Ubaldo Velasco Hernández, dirigente estatal del tricolor, y un grupo de 
abogados, encabezado por Sergio Cuauhtémoc Lima, explicaron en entrevista que la ley en mención fue 
promulgada en 1962 y reformada por última ocasión en mayo de 2009. Entre los cambios establecidos quedó que 
corresponde al Gobernador del estado expedir y cancelar patentes de notario. Además, en su artículo 22 señala 
que "en cada demarcación habrá por lo menos tres notarios públicos, cuyo número podrá incrementarse a juicio 
del Gobernador del estado, considerando las circunstancias poblacionales, económicas y sociales, así como el 
número de operaciones notariales que se practiquen en la demarcación de que se trate". 
 
Dichas reformas fueron publicadas en el Diario Oficial del Gobierno del Estado en la primera quincena de 
septiembre de 2009. Pero según Velasco Hernández, hay alteraciones en los artículos transitorios del documento. 
Indicó que el documento original, avalado por la 59 Legislatura, contiene un sólo artículo transitorio. "Y en un acto 
de invasión de competencia", dijo, "el Gobernador y el secretario de Gobierno en turno, Raúl Cuevas Sánchez, 
convirtieron un artículo transitorio único, en tres". El primero y el segundo de esos transitorios, establece la 
entrada en vigor de la norma, así como el ordenamiento de su publicación. En cambio, el segundo señala que 
"quedan a salvo lo relativo a los derechos adquiridos por los notarios nombrados con anterioridad a este decreto". 
Asimismo, se actualizan los derechos adquiridos por quien o quienes presentaron y aprobaron el examen de 
oposición correspondiente, celebrado el 9 de marzo de 1987. Este artículo, según el priista, benefició al ex 
Procurador Leopoldo Zárate Aguilar, quien rindió protesta como titular de la notaría pública tres, con sede en 
Tlaxcala, en octubre del año pasado. 
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"La seguridad jurídica nos obliga como partido político a pronunciarnos ante estas violaciones", expresó. El priista 
asentó que para la creación de las nuevas notarías, cuyo proceso se lleva actualmente a cabo, ni siquiera se aplicó 
un diagnóstico. En junio pasado se llevó a cabo una evaluación de los aspirantes a ocupar el cargo de fedatarios y 
en la lista se encuentran el ex secretario de Gobierno, Raúl Cuevas Sánchez; el ex subsecretario técnico de la 
Segob, Cesáreo Santamaría Madrid, así como Eduardo Lozano Tovar, hermano de Guadalupe Lozano Tovar, 
esposa de Héctor Ortiz. El abogado Sergio Cuauhtémoc acusó a los diputados locales de encubrir la alteración a la 
ley. Actualmente existen 11 notarios en Tlaxcala. 
 
  
  
En espera 
  
Algunos de los aspirantes a obtener una notaría en Tlaxcala. 
 
  
· Raúl Cuevas Sánchez, ex secretario de Gobierno. 
 
· Cesáreo Santamaría Madrid, ex subsecretario técnico de la Segob. 
 
· Eduardo Lozano Tovar, hermano de Guadalupe Lozano Tovar, esposa del Gobernador Ortiz. 
 
· Carlos Erick Ixtlapale, hijo del notario de Huamantla. 
 
· Alejandro Toribio, hijo del fedatario de Zacatelco. 
 
 
 

Costará 4.5 mdp la ley contra lavado 
Claudia Guerrero 
 
(3 septiembre 2010).- El Presidente Felipe Calderón envió al Senado el estudio de impacto presupuestal para 
crear una nueva Ley Contra el Lavado de Dinero y el Financiamiento al Terrorismo. De acuerdo con los oficios de 
la Secretaría de Hacienda, será necesario realizar ajustes presupuestales por 4.5 millones de pesos, en el renglón 
de Servicios Personales, para implementar las nuevas disposiciones, en caso de que sean aprobadas por el 
Congreso de la Unión. Del total de recursos, poco más de 2 millones se asignarán para cubrir el sueldo de jefes de 
departamento, 1.5 millones para subdirectores de área y 959 mil pesos para un director de área. 
 
"La eventual aprobación de esta iniciativa conlleva la necesidad de realizar diversas actividades sustantivas en 
materia de prevención e identificación de dinero y de financiamiento al terrorismo, con plazas de la Secretaría de 
Hacienda, mediante movimientos compensados con cargo a su presupuesto modificado autorizado para servicios 
personales sin incrementar su techo de gasto", se indica. En el apartado de consideraciones, la dependencia aclara 
que no se requerirán recursos extraordinarios para poner en marcha las disposiciones contenidas en la nueva ley, 
ya que las partidas tendrán como origen "movimientos compensados" que no rebasan el presupuesto autorizado 
para 2010 ni para los años subsecuentes. 
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En un anexo se detalla que de las 11 áreas que integran la Unidad de Inteligencia Financiera de la institución, sólo 
la cabeza quedará sin cambios, ya que el resto de los cargos serán objetos de "conversión" para cumplir con los 
nuevos mandatos de ley. De acuerdo con el documento, entre las nuevas atribuciones que deberán realizar las 
dependencias encargadas de aplicar la ley está la recepción de reportes de operaciones de los sujetos obligados; 
requerir información y documentación, coordinarse con otras autoridades, comprobar el cumplimiento de 
obligaciones y aplicar sanciones administrativas, entre otras. 
 
 
 
 

Apremia FCH al Congreso 
Mayolo López 
 
(3 septiembre 2010).- De cara al último bienio de su gestión, el Presidente Felipe Calderón apremió al 
Congreso de la Unión a de-sahogar las iniciativas que, en materia de seguridad, economía y política, puso en sus 
manos y están pendientes de procesar. En el mensaje alusivo a su cuarto Informe de Gobierno, que pronunció ante 
unos 2 mil invitados en Palacio Nacional, el Mandatario consideró que es injusto e irresponsable que las 
diferencias que arrastran las fuerzas políticas representen un freno para el progreso de la República. "Como 
Presidente, sé que no podemos quedarnos cruzados de brazos viendo pasar nuestras mejores oportunidades como 
país". 
 
 
 
 

Reciben perredistas minilaptops 
Claudia Salazar y Carole Simonnet 
 
(3 septiembre 2010).- Los diputados federales del PRD también recibieron minilaptops pero negaron que sea 
un regalo, como sucedió con las iPads que tienen los legisladores priistas. Mary Telma Guajardo, coordinadora 
administrativa de la bancada, afirmó que desde julio pasado acordaron la entrega de las computadoras, 
condicionada a que cada legislador pague 3 mil 500 pesos. "Sobre las laptops que recibieron cada uno de los 
diputados, es una herramienta de trabajo. Cuestan en el mercado tres mil 500 pesos. Esta cantidad la va a cubrir 
cada uno de los legisladores con su propio dinero", explicó la legisladora. De acuerdo con Guajardo, cada diputado 
del PRD firmó un documento que lo compromete a reintegrar el costo. La adquisición del equipo, justificó, es para 
simplificar el manejo de la "enorme" cantidad de documentación y papelería que manejan los legisladores. 
 
En total, la bancada del PRD adquirió 69 computadoras de pantalla pequeña marca Compaq, con un costo total de 
241 mil 500 pesos. "No es ningún regalo lo de las mini laptops que recibieron cada uno de los diputados. Las van a 
cubrir con su propio dinero. "Se pagaron con recursos de la fracción y que los diputados van a tener que regresar", 
insistió la legisladora. Guajardo explicó que la compra en paquete de los equipos salió más barata, y negó que su 
bancada pretenda ocultar las condiciones de la adquisición. "Quienes están yendo a recoger su minilaptop, saben 
que tienen que recuperar el costo de las mismas, que es de tres mil 500 pesos", añadió la diputada, quien aclaró 
que el equipo no servirá para chatear o navegar en Facebook. 
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Preside González Morfín la JCP 
Claudia Guerrero y Carole Simonnet 
 
(3 septiembre 2010).- La bancada del PAN en el Senado enfrentó ayer una nueva polémica interna por la 
presidencia de la Junta de Coordinación Política (JCP), que quedó en manos de José González Morfín, 
coordinador del albiazul. El senador Santiago Creel había expresado su interés por llegar al cargo y durante una 
encerrona, el miércoles pasado, recibió el respaldo de 30 de los 52 integrantes de su bancada. A pesar de las 
muestras de apoyo a Creel, González Morfín explicó entonces que el Artículo 81 de la Ley Orgánica del Congreso 
establece que debe ser el coordinador quien debe presidir la Junta de Coordinación Política. Ayer, el coordinador 
panista asumió la presidencia de la Junta, en la que también participarán Creel y Humberto Aguilar. 
 
 
 
 
 
 
 
 

Acusa FCH a Congreso de invadir facultades 
Claudia Guerrero 
 
(3 septiembre 2010).- El Presidente Felipe Calderón envió al Senado un conjunto de observaciones a la Ley 
General de Cooperación Internacional para el Desarrollo, en las que denuncia que el Congreso de la Unión invadió 
facultades constitucionales que son exclusivas del Ejecutivo. En el documento, presentado ante el pleno de la 
Cámara alta, el Ejecutivo federal asegura que los legisladores aprobaron una ley que presenta inconsistencias de 
tipo legal y viola disposiciones establecidas en la Constitución. El Presidente advierte que la cooperación para el 
desarrollo, como principio de la política exterior, es facultad exclusiva del Ejecutivo Federal. Asegura que la Ley 
aprobada por el Congreso invade esa esfera al pretender acotar ese derecho. 
 
"Es decir, la restricción de un poder constituido -Congreso de la Unión-, de la actividad y facultades otorgadas 
exclusivamente a otro -Poder Ejecutivo-, es contraria al principio de división de poderes previsto por nuestra 
Constitución, que sólo admite las excepciones contenidas expresamente en ésta, lo que no acontece en el tema que 
nos ocupa", afirma. Calderón también acusa al Congreso de invasión de facultades, por el diseño e integración del 
Consejo Consultivo de la Agencia de Cooperación Internacional para el Desarrollo. "Dicha intervención no sólo 
constituye una violación a las facultades exclusivas del Ejecutivo Federal, sino que además resulta contraria al 
principio de división de poderes", señala. 
 
Asegura que la injerencia del Congreso también se hace evidente con las disposiciones que se establecen para 
nombrar el director de la Agencia, ya que deberá pasar por el análisis del cuestionado Consejo Consultivo. El 
Primer Mandatario también advierte que el Congreso carece de facultades para ordenar al Ejecutivo la inclusión 
de contenidos específicos en el Plan Nacional de Desarrollo. Las observaciones fueron turnadas a las comisiones 
unidas de Relaciones Exteriores y de Estudios Legislativos, Segunda. 
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Considera oposición parcial el Informe 
 
Acusan legisladores que cifras de FCH no son reales. Critican PRI y PRD contenido de mensaje, 
anuncio de TV digital y exposición mediática 
 
Claudia Guerrero, Carole Simonnet, Claudia Salazar, Érika Hernández y Ariadna García 
(3 septiembre 2010).- REFORMA / Staff 
  
Legisladores del PRI y el PRD descalificaron ayer el contenido del cuarto Informe de Gobierno del Presidente 
Felipe Calderón, además de la "excesiva" difusión del evento y el anuncio de la transición a la televisión digital. El 
senador priista Francisco Labastida dio cuenta desde la tribuna de los indicadores que, dijo, el Ejecutivo no 
incluyó en su mensaje, al que calificó de parcial, incompleto y sin equilibrio. A nombre de la bancada de PRI, 
denunció que la Presidencia se convirtió en una instancia mediática que frivoliza la política. "En estos años no hay 
avance, hay retroceso, no hay progreso, hay crisis y estancamiento. Y dicho con respeto... el Presidente está 
actuando más como jefe de partido, que como jefe de Gobierno y de Estado", reprochó el ex candidato 
presidencial. Acusó que el crecimiento económico ha sido raquítico, la producción petrolera sigue en picada y 
Pemex en quiebra, el IMSS sin reservas, la banca de desarrollo desmantelada y la inseguridad creciendo, con 
índices de impunidad de 98 por ciento que han generado el éxodo de empresarios. Por el PRD, el senador Pablo 
Gómez afirmó que el triunfalismo del Presidente Calderón es propio de una alucinación. "Dice que este es un país 
dinámico y fuerte, una economía estable, en crecimiento, ¿cuál crecimiento? Un país mejor integrado, mejor 
comunicado, más unido. Calderón ni ha tenido liderazgo, ni ha tampoco demostrado una posición democrática", 
dijo. 
 
En tanto, en conferencia de prensa, senadores del PRD denunciaron que la decisión de iniciar la transición del 
sistema de televisión analógico al digital sólo pretende beneficiar al duopolio televisivo, sobre todo a Televisa. 
"Televisa tiene cerca de 400 concesiones que enlaza y esa es la señal abierta. Con el acuerdo del 2004 le asignaron 
400 frecuencias espejo de carácter digital y pasó a casi 800 concesiones, 400 analógicas y 400 digitales", afirmó 
Carlos Sotelo, presidente de la Comisión de Radio y TV. Denunció que el objetivo es la privatización del servicio 
gratuito de radiodifusión. En tanto, el coordinador de los senadores del PRI, Manlio Fabio Beltrones, pidió que el 
decreto presidencial se aplique con transparencia para evitar sospechas sobre su posible uso electoral. Para el 
diputado priista Rubén Moreira, los criticable fue la exposición mediática desplegada por el Presidente Calderón 
con motivo de su informe. 
 
"Ha sido excesivo en la difusión de su Informe, pasando incluso de los parámetros que tiene permitidos por la ley, 
situación que ya no nos extraña, porque hace unos días el mismo Tribunal Electoral lo señalaron como una 
persona que había violado la Constitución", recordó. El hermano del Gobernador de Coahuila dijo que el evento 
sirvió para pintar una situación que no refleja la realidad de México. Francisco Rojas, coordinador del PRI en la 
Cámara de Diputados, aseguró que las reformas en materia de seguridad que demandó Calderón durante su 
mensaje, ya se están trabajando. "Puedo decir que los avances que tenemos ya son importantes... seguro que en las 
próximas semanas tendremos el dictamen correspondiente y la votación de la Ley de Seguridad Nacional", indicó 
al concluir la ceremonia en el Palacio Nacional. 
 
 
Claudia Guerrero, Carole Simonnet, Claudia Salazar, Érika Hernández y Ariadna García 
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Ponen contexto 
  
Cifras que el Presidente no mencionó en su Informe, según la bancada del PRI en el Senado: 
  
1.7% Crecimiento económico promedio 
  
$5,500 millones capital negativo de Pemex 
  
2.6 millones de barriles diarios, desplome de reservas petroleras 
  
  
· Mexicanos con empleo formal: 18 millones 
· Incremento de pobres en cuatro años: 8 millones 
· Lugar de México en educación entre los 37 países de la OCDE: 35 
· Muertos por la violencia: 29 mil 
· Impunidad en delitos denunciados: 98% 
· Reservas del IMSS 2011: En ceros 
 
 
 
 

Aceleran TV digital 
 
Adelantan 'apagón analógico' al 31 de diciembre de 2015. Publican el decreto en el Diario Oficial; 
preocupa a expertos su viabilidad 
Lilia Chacón 
 
(3 septiembre 2010).- El Gobierno federal decidió adelantar seis años la transición de la televisión análoga a la 
digital, lo que, según expertos, redundará en una mayor competencia al abrir espacios a nuevas cadenas 
televisoras. El Ejecutivo publicó ayer el Decreto para Concretar la Transición de la Televisión Digital Terrestre, 
mismo que sustituye al publicado en 2004. Asimismo, en el mensaje que con motivo de su Cuarto Informe de 
Gobierno, Calderón afirmó que esta transición hará posible la participación de un mayor número de proveedores 
de señal de televisión y sobre todo de servicios de telecomunicaciones. Ahora, el "apagón analógico" tiene como 
fecha definitiva el 31 de diciembre de 2015. Esto significa que se reduce un sexenio el tiempo para concretar el 
cambio en el País, se acelera el reordenamiento del espectro y se liberan 108 megahertz en la banda de 700 para 
que puedan ser licitados en servicios de telefonía celular avanzada, detalló en su Twitter el presidente de la Cofetel, 
Mony de Swaan. 
 
Gonzalo Martínez Pous, comisionado de la Comisión Federal de Telecomunicaciones (Cofetel), explicó que este 
nuevo decreto pone orden al proceso y elimina dudas, pues precisa que el espectro radioeléctrico que quedará 
disponible por el cambio podrá ser recuperado por el Estado para volverlo a licitar. Sin embargo, Javier Tejado, 
experto en telecomunicaciones y ejecutivo de Televisa, consideró que el argumento de la apertura a la competencia 
puede ser engañoso porque el Estado tiene espectro de sobra para permitir la entrada de hasta dos cadenas 
nacionales. 
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Incluso, Tejado explicó, se ha utilizado parte del recurso para la creación de la cadena nacional del Canal 11. Jorge 
Álvarez, ex subsecretario de Comunicaciones, expresó su preocupación respecto a la viabilidad de adelantar el 
proceso. "La migración tecnológica de los equipos no puede darse por decreto. Se puede impulsar, pero finalmente 
el mercado es quien decide el ritmo del cambio de televisores analógicos a digitales". De acuerdo con la última 
encuesta del Inegi, en México sólo 13.6 por ciento de los cerca de 27.8 millones de hogares que hay en el País 
cuenta con un televisor digital. En Estados Unidos, el año pasado tuvo que retrasarse la conclusión de esta 
transición, que estaba prevista para febrero, y se realizó al término de junio. Carlos Silva, especialista en 
telecomunicaciones, dijo que el anuncio es un paso importante para abrir la competencia, pero también es 
insuficiente. Agregó que se requieren cambios regulatorios a fondo, como permitir la entrada de inversión 
extranjera directa al mercado. Ernesto Piedras, director de la consultora Competitive Intelligence Unit, consideró 
que el Gobierno debe ir más allá: plantar las modificaciones para todas las televisiones y sentar los cambios para la 
TV abierta, por cable, satelital, por internet y móvil a fin de generar competencia en todos los segmentos. 
 
 
 

Quiere Sedesol que IP 'adopte' comunidades 
 
Anuncia Félix plan antipobreza; cuestionan 'ensayo' en política social 
Daniela Rea 
 
(3 septiembre 2010).- La Secretaría de Desarrollo Social pondrá en marcha otro programa estratégico para 
erradicar la pobreza extrema en las comunidades del País, que prevé la participación de empresarios y organismos 
civiles. Este sería el tercer plan de relevancia que operaría la dependencia federal, que en cuatro años ha tenido 
tres titulares. En el marco del Cuarto Informe de Gobierno, el actual titular de Sedesol, Heriberto Félix, adelantó 
lo que será el programa de su administración, el cual será presentado en octubre y aún no tiene nombre. Explicó 
que se trata de que empresarios y organismos de la sociedad civil "adopten" a una comunidad para atenderla con 
los programas federales en las vertientes de alimentación, salud, educación, servicios básicos, vivienda e ingresos. 
"Estamos pidiendo a líderes empresariales y a organizaciones de la sociedad civil que adopten comunidades de 40, 
60, 150 familias y vamos a hacer un programa integral por comunidad de superación de la pobreza", dijo el pasado 
1 de septiembre. 
 
"Vamos a tener claro lo que recibe esa comunidad (en programas sociales) y ese va a ser el principio de ingreso (...) 
Si esa transferencia vale 200 mil pesos, esta comunidad para superar la pobreza y tenga autogestión necesita 
ingresos de 350 mil pesos y tenemos que llevar proyectos productivos suficientes para que logre la suficiencia", 
explicó en conferencia de prensa. Aseguró que así se cumplirá la meta sexenal de reducir a 10 millones de 
mexicanos en pobreza extrema. Del 2006 al 2010 los recursos de combate a la pobreza aumentaron de 1.4 a 2.3 
por ciento del PIB, pero la pobreza extrema incrementó de 14 a 18 millones (al 2008), sin considerar la crisis 
económica mundial, cuyo impacto se conocerá de manera oficial en el 2011, cuando el Consejo Nacional de 
Evaluación de la Política Social (Coneval) publique los resultados. 
 
  
'Falta agenda' 
  
En su momento, cada uno de los titulares que han encabezado la Sedesol en la presente administración han 
anunciado un programa estratégico para erradicar la pobreza. 
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En enero del 2007, Beatriz Zavala anunció el programa 100 x 100, que busca atender a los 100 municipios más 
pobres con 100 acciones estratégicas contra el hambre, la falta de acceso a la salud, educación y caminos. A los 6 
meses, la lista de los municipios debió aumentar a 125 porque cifras del Coneval evidenciaron la falta de claridad 
en los objetivos del gobierno calderonista. En enero de 2008, Ernesto Cordero sustituyó a Zavala. En abril de ese 
año anunció su programa estratégico: Programa de Apoyo Alimentario para Zonas de Atención Prioritaria 
(PAAZAP), que busca atender a la población en alimentación e infraestructura básica. Al año siguiente, se dividió 
en dos. La parte alimentaria se operaría a través de Diconsa en el 2009 y para este 2010 se volvió a cambiar para 
que lo manejara Oportunidades, debido a la falta de resultados. 
 
Para Alberto Serdán, investigador de Propuesta Cívica, los ensayos de Sedesol en funcionarios y programas 
reflejan la improvisación de la política social. "Lo que refleja es un diagnóstico deficiente de la realidad social del 
País. No existe una verdadera agenda de aprendizaje sobre lo que ha funcionado o no, que fue la primera promesa 
de Calderón. Ante ello, se están enfrentando a un proceso de ensayo y error, lo cual es tremendamente injusto para 
las familias más pobres. Estamos perdiendo tiempo con estrategias improvisadas", manifestó el investigador en 
entrevista. 
 
  
  
  
Contra el rezago social 
  
La Sedesol ha tenido tres titulares en cuatro años y cada uno con un programa estratégico: 
  
  
2007 
  
· Titular: Beatriz Zavala (2006-2008) 
 
 
· Plan: Estrategia 100 x 100 
  
· Objetivo: Impulsar el desarrollo integral en 125 municipios con mayor rezago social de Chiapas, Durango, 
Guerrero, Nayarit, Oaxaca, Puebla y Veracruz. Estatus: Vigente 
  
  
  
2008 
  
· Titular: Ernesto Cordero (2008-2009) 
 
· Plan: Programa de Apoyo Alimentario para Zonas de Atención Prioritaria (PAAZAP)  
 
· Objetivo: Otorga 470 pesos bimestrales como apoyo alimentario y de nutrición a 279 mil familias más pobres del 
País así como acciones de mejoramiento de vivienda. 
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· Ajustes: En 2009 se divide. Diconsa asumió la coordinación del apoyo alimentario (ahora PAL), y para este año 
está a cargo de Oportunidades. Mientras que se mantiene la parte de infraestructura a través del Programa para el 
Desarrollo de Zonas Prioritarias. Estatus: Vigente 
  
  
  
2010 
  
· Titular: Heriberto Félix (Dic.2009 a la fecha) 
 
· Plan: Nombre por definir 
  
· Objetivo: Promover entre líderes empresariales y organizaciones civil la adopción de comunidades para que 
superen la pobreza. Estatus: En proyecto 
  
  
  
 
  

Aprueba Chihuahua Policía estatal única 
Enrique Lomas.- (3 septiembre 2010).- Corresponsal 
  
CHIHUAHUA.- El Congreso del Estado aprobó ayer un paquete de reformas para la creación de la figura de un 
Fiscal General en el estado, así como la Policía Estatal Única. Fernando Rodríguez, diputado local del PRI, explicó 
que fue aprobada la iniciativa enviada por el Gobernador José Reyes Baeza para la creación de la Fiscalía General 
que asumirá las facultades de Procurador estatal y del Secretario de Seguridad Pública estatal. "Por Fiscalía 
General se entenderá como una entidad gubernamental; una dependencia del Poder Ejecutivo del Estado y un 
equipo multifuncional, todo dentro del ámbito estatal, por lo que las Policías municipales no forman parte de la 
Fiscalía. 
 
"Sin embargo, se pretende trabajar con los municipios de manera coordinada y dejando las puertas abiertas para 
quien pretenda integrarse", explicó el priista. Sobre la unificación de las Policías Estatales, dijo que esto es en 
atención a la creación de un nuevo modelo policial integral, en el que el estado dirija las instituciones policiales 
con un mando único. De esta manera las instituciones de seguridad, como la Policía Investigadora o Ministerial y 
la Corporación de Investigación Preventiva, Operaciones y Logística (CIPOL), separadas en cuanto a funciones y 
dirigencia, vendrán a ser la Policía Estatal Única. "La Policía Única permitirá un diseño institucional y un 
pensamiento estratégico, en materia de inteligencia y de implementación de acciones y esquemas de respuesta a la 
criminalidad, que la sociedad tanto demanda", dijo. 
 
Detalló que la Policía tenderá a homologar criterios que van desde la materia preventiva, de reacción táctica, 
investigación, hasta la fase de ejecución de penas y medidas de seguridad. Las reformas entrarán en vigor el 
próximo 4 de octubre, fecha en la que toma posesión como Gobernador constitucional el priista César Duarte 
Jáquez. En Coahuila y Durango ya están aprobadas en los Congresos estatales las figuras de Fiscal General y de la 
Policía Única. 
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Defiende cartonista escudo rafagueado 
José Díaz Briseño.- (3 septiembre 2010).- Corresponsal  
  
WASHINGTON.- El cartón de la bandera de México con el Escudo Nacional rafagueado busca sólo ser una 
metáfora sobre la violencia por la que pasa el País y no una ofensa, aseguró ayer el cartonista estadounidense 
Daryl Cagle. Cagle, considerado uno de los más prolíficos caricaturas en el vecino país y cartonista oficial del sitio 
de internet de la cadena MSNBC, provocó una polémica en Internet tras la publicación de su cartón el lunes 
pasado. "El propósito del cartón es llamar la atención sobre la violencia en México y utilizar una metáfora visual", 
afirmó en entrevista telefónica con Grupo Reforma. La Embajada de México en Washington confirmó haber 
enviado una carta a ejecutivos de MSNBC.com en la que reafirman su compromiso con la libertad de expresión, 
pero subrayan la sensibilidad mexicana hacia los símbolos patrios. 
 
"La carta fue enviada hoy (ayer) y en ella se expresa la posición de la Embajada", comentó Ricardo Alday, portavoz 
de la delegación mexicana; hasta el momento, MSNBC.com no ha hecho pública la misiva. Con más de 800 diarios 
estadounidenses entre sus clientes -incluyendo los hispanos La Opinión de Los Ángeles y El Diario/La Prensa en 
Nueva York- Cagle aseguró que nunca pensó que su dibujo generaría tanto revuelo. "No tenía idea de que sería un 
cartón controversial", reconoció Cagle, quien tiene un sitio de Internet personal en el que internautas tanto de 
México como de EU escribieron críticas a favor y en contra del polémico cartón. "Estoy sorprendido de toda la 
gente que me dice que se siente insultada sobre cómo osé utilizar la bandera mexicana. Pero la bandera 
estadounidense se utiliza todo el tiempo y otras banderas también", agregó. Según el cartonista, uno de los temas 
que siempre enciende a los lectores es el tema migratorio y frecuentemente incorpora elementos mexicanos ante la 
gran cantidad de paisanos en EU. "Migración es uno de esos temas que pone a la gente muy emocional y atrae 
muchos comentarios", dijo Cagle, quien recordó la polémica en su sitio web. 
 
 

Abren zonas para publicidad 
Mariel Ibarra 
 
(3 septiembre 2010).- La Seduvi ya tiene listas las primeras propuestas para la ubicación de los nodos en donde 
se concentrarán los anuncios publicitarios. La Secretaría de Desarrollo Urbano y Vivienda entregó a las empresas 
de publicidad exterior las primeras 10 propuestas para la ubicación de los 250 nodos en donde se concentrarán los 
anuncios en el DF. Los nodos fueron presentados esta semana a los empresarios que sostienen las mesas de 
negociación con la Seduvi, y ya se detallan las propuestas de los tamaños y modelos de publicidad que se podrá 
colocar. De acuerdo con la propuesta -de la cual tiene copia REFORMA-, los primeros nodos estarán en las 
Delegaciones Álvaro Obregón, Azcapotzalco, Benito Juárez, Coyoacán, Cuajimalpa, Cuauhtémoc, Magdalena 
Contreras y Miguel Hidalgo. 
  
De todos los tamaños 
  
De acuerdo con la Seduvi, los distintos tipos de anucios deberán someterse a varias medidas. 
  
Tipo banqueta 
Tipo camellón 
Autosoportado dimensión máxima 
Formato horizontal autosoportado 
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Adiós... 
 
Germán Dehesa (1944-2010) 
 
(3 septiembre 2010).- Fue en su sillón favorito donde Germán Dehesa murió ayer, a la edad de 66 años. A su 
lado estaban sus hijos y su compañera, Adriana Landeros.  
 
"Yo no sé qué mala cara vio mi jefe, pero a las 18:38 decidió dejarnos", comentó Rosa Elvira Landazabal, su 
asistente personal. 
 
Escritor, guionista, dramaturgo, actor, profesor de literatura, columnista... Dehesa fue un hombre de letras. 
 
Y fue por sus letras que recibió el premio Don Quijote de manos del Rey de España. Apenas hace unos días, el Jefe 
de Gobierno del DF, Marcelo Ebrard, lo reconoció como Ciudadano Distinguido. 
 
"Es el amor de mi vida. Yo no lo iba a dejar solo. Soy, no. Fuimos, no. Somos muy afortunados de habernos 
encontrado, y lo volvería a escoger para ser el papá de Andrés", comentó Landeros. 
 
El Presidente Felipe Calderón y su esposa, Margarita Zavala, lamentaron el fallecimiento de quien calificaron 
como un gran autor que, "con su característico humor, enriqueció las letras y las crónicas del México 
contemporáneo". 
 
 
 

JAQUE MATE / Germán 
Sergio Sarmiento 
 
(3 septiembre 2010).- "... ligero de equipaje, casi desnudo, como los hijos de la mar". 
 
Antonio Machado 
  
  
El hecho de que no haya publicado su columna ayer me dio mala espina. Tenía que ocurrir algo verdaderamente 
importante para que Germán Dehesa no compartiera su pensamiento con los lectores. Tampoco me gustaba, debo 
decirlo, que súbitamente le hubiesen empezado a llover tantos homenajes. Los reconocimientos deben darse a 
quienes han terminado ya su trayectoria, pensaba yo, y Germán tiene todavía mucho que escribir, que reflexionar, 
que darnos a sus lectores y amigos. Si bien, como él mismo reconocía entre sonrisas, estaba bastante golpeado por 
la vida, Germán no era un hombre viejo. Tenía apenas 66 años de edad. Su columna fue publicada por última vez 
apenas este miércoles 1o. de septiembre. Su sentido de humor mordaz, sus reflexiones políticas, sus peticiones 
para apoyar a quienes menos tienen estaban presentes con toda su fuerza. 
 
El 11 de agosto Germán recibió un homenaje como Ciudadano Distinguido por el gobierno del Distrito Federal. 
Hoy mismo tendría otro de la Universidad Nacional Autónoma de México. En unos días más le tocaría el turno al 
gobierno de Veracruz. Parecía que súbitamente todo el mundo quería ofrecerle un homenaje a un hombre que se 
había convertido en un compañero cotidiano de muchos gracias a una de las columnas más leídas del país. 
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Yo fui más afortunado que muchos. Tuve la ocasión de conocer a Germán desde hace años y de gozar de su 
amistad y de su ingeniosa conversación. El sentido del humor que hizo famosos sus escritos lo tenía también en las 
reuniones en las que coincidíamos. Su cultura era enciclopédica, aunque amplia y a veces desordenada. Con él se 
podía hablar de todo, desde Borges hasta el último juego de futbol, particularmente si era de sus amados Pumas, 
pero también de futbol americano, de música o de política. 
 
A veces parecía que no había asunto que no pudiera tomar y transformar para convertir en humorístico. Pero al 
mismo tiempo parecía que no había límite a su capacidad para interesarse por la suerte de los demás y para 
ayudarlos. Podían ser los tarahumaras, sumidos en el frío del invierno y a quienes había que llevar cobijas, o los 
damnificados de alguna inundación en el sur del país. Germán no tenía paciencia con quienes limitan su 
generosidad con un "No se puede". Para él no había nada imposible. Si la ayuda que había logrado reunir para 
algunos damnificados estaba varada en alguna bodega y necesitaba un camión o un avión para llegar a su destino, 
él encontraba ese transporte de una manera u otra. 
 
Algunos lectores casuales no entendían la popularidad de las columnas de Germán. "Pero si siempre habla de su 
familia", decían. Y quizá lo hacía con frecuencia. Sus escritos, sin embargo, estaban marcados también por 
reflexiones profundas sobre la naturaleza humana y sobre los problemas del país, y se desarrollaban con un 
lenguaje ágil y lleno de recursos populares y cultos que hacían una delicia la lectura. Cientos de miles, quizá 
millones de lectores en todo el país, por otra parte, lo consideraban ya parte de su familia. 
 
Me da gusto leer que murió sentado en su sillón y rodeado de miembros de su familia. No habría existido peor 
tortura para este hombre forjado en la libertad que permanecer atado durante meses a los tubos de un hospital. 
Emprendió el último viaje, como decía Machado, "ligero de equipaje, casi desnudo, como los hijos de la mar". 
Aunque también lo hizo acompañado, lo sé, por los pensamientos de tantos a los que siempre supo dar un toque 
de alegría, un momento de reflexión. 
 
  
Transición digital 
  
El presidente Calderón ha decidido adelantar la transición digital. Originalmente la fecha del gran apagón 
analógico estaba programada para el 2021. Ahora se está planteando el 2015 para el momento en que sólo habrá 
señales digitales. Me parece una medida sana. La digitalización permitirá contar con mayores servicios y mayor 
competencia en el mercado de la televisión, siempre y cuando los burócratas no lo impidan. 
 
  
www.sergiosarmiento.com 
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Rafael Segovia / Problemas de lecturas 
  
(3 septiembre 2010).- La imagen del país se sigue degradando al paso de sus gobernantes, lentos e inseguros, 
que se han inventado aquello del Bicentenario para disimular su fracaso. Nadie se cree aquello de Palacio 
Nacional, donde unos señores no se atrevían a dar la cara por no enseñar su miedo. Las puertas cerradas a piedra 
y lodo, todos atrincherados como una cuadrilla de malhechores, lejos de un pueblo al que no se sienten pertenecer. 
Nada más fácil que cargar las culpas ante quienes los antecedieron. No cabe duda de que el México que sale de la 
Revolución tenía unos problemas mayúsculos que venían en parte, pero sólo en parte, de la lucha armada. La 
mayoría eran ancestrales y se mantuvieron. Hoy día, el PAN se considera libre de culpas: son educados, católicos, 
blancos, clasemedieros, libres de pecados, universitarios, fieles servidores de empresarios, algunos bilingües. En 
los primeros años posrevolucionarios los mantuvieron lejos de los puestos de responsabilidad pública, no se podía 
confiarles las mínimas reformas que los vencedores querían imponer, con lo que les hicieron un doble favor: se 
apoderaron del sector privado que los revolucionarios no estaban capacitados para conducir, se aliaron de una 
iglesia que quería abandonar cuanto oliera a liberalismo -menos en los negocios- y supieron alejarse de aquello 
que tuviera más o menos una cultura de origen francés, puesto que lo suyo era de origen vaticano y en última 
instancia español. Si se examina al Estado, éste les entregó la educación secundaria. Nos encontramos así cómo las 
empresas impusieron una educación a su servicio. Pasada la fiebre de los primeros cambios, los llamados 
revolucionarios no tardaron en confiar la enseñanza de sus hijos a sacerdotes de dudosa reputación o francamente 
mala, como los Legionarios de Cristo, pero que supieron inculcar una cercanía con el poder y una moral desastrosa 
en lo que hace a la honestidad de la cosa pública. 
 
La educación primaria y pública, y en principio gratuita, fue entregada a un sindicalismo que no tardó en 
corromperse. Hoy, de todos los problemas que han caído sobre México, el peor de todos, por gran diferencia con 
los demás, es el fracaso de la educación primaria. Todos los demás pueden considerarse secundarios. Vivimos en 
una nación de hecho analfabeta. No hay problema que supere a éste, incluso el del desempleo. No se sabe cómo 
encontrar un empleo para estas personas. El fracaso mayor de Calderón está ahí, pero no encuentra solución. Se 
encoge de hombros cada vez no que se le enfrenta, sino incluso cuando piensa en él. Sabe que la solución pasa por 
un sindicato totalmente corrupto, dirigido por una persona que ignora la primera letra del alfabeto, que no ha 
leído un solo libro ni le importa. Es una ocupación del Estado que va a la deriva. Ha propuesto cinco medidas que 
no son sólo incongruentes sino ocurrencias de una persona que no se ha enfrentado con un grupo infantil jamás. 
Hablar de tienditas y de "alimentos en la escuela", mezclando los problemas del pan Bimbo con un plan para 
apoyar el conocimiento de las matemáticas y acto seguido de la aplicación de la ciencia a la vida cotidiana, sólo se 
le ocurre a quien no ha llevado una clase de física o de química en su vida. 
 
No hablemos del fomento a la lectura. No se fomenta la lectura en un país sin librerías, unos establecimientos 
"fomentados" por unos intelectuales de los que a penas conservamos la memoria. Si decimos que Max Weber fue 
traducido al español y en México antes que al inglés, al francés o cualquiera de las lenguas cultas, el autor de los 
cinco puntos preguntará: ¿quién es Weber? Tenemos que preguntarnos nosotros por quien le educó y 
contestarnos que unos curas cualquiera, y ahora programan la educación de nuestros niños y llevan el país al 
desastre. Se acaban de publicar unas encuestas donde se evalúa al señor que nos gobierna, es un decir, y que nos 
informa cómo piensa él que lo ha hecho. Por lo pronto ya sabemos nosotros cómo lo ha hecho él. 
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Hoy no se lee más que hace 50 años, pero a cambio pululan las universidades privadas. Son tan infames como lo 
eran antes, pero si nos leemos la tabla de las materias ofrecidas, nos encontramos con unos problemas que lo 
único que han logrado es multiplicarse. Cuando antes se trataba de secundarias y preparatorias eclesiásticas ahora 
son universidades donde la enseñanza científica brilla por su ausencia: preparan empleados de banco, vendedores, 
funcionarios de empresa; enseñan inglés y, en general, preparan a la clase media para un país mediocre, raras son 
las que, en verdad, a la par que están al servicio de los negocios, hacen de la enseñanza una obligación. La ciencia 
se refugió en la Universidad porque una colección de salvajes así lo quiso y un rector con la cabeza sobre los 
hombros lo decidió: la Universidad Nacional, con sus institutos, se dedicaría exclusivamente a la ciencia, sobre 
todo a la investigación científica. Porque la tradición y su reglamento interno pedían que se abriera un espacio 
para las letras, la filosofía y otras materias que los ya citados cafres habían destrozado, el doctor Soberón permitió 
la permanencia de algunas facultades que con todo y las ayudas no recuperaron su antiguo lustre, pero siguieron 
malviviendo hasta nuestros días. Pese a la inteligencia de la obra del doctor Soberón, que salvó lo salvable, un país 
no puede vivir sin una universidad moderna, laica y libre. 
 
 
 

Paz Fernández Cueto / El México posible 
 
(3 septiembre 2010).- En vísperas de los festejos del Bicentenario, cuando el ambiente va caldeando en el 
ánimo de los mexicanos la emoción y el patriotismo que nos caracteriza cuando de festejos se trata, el presidente 
Felipe Calderón dirigió un mensaje a la nación con motivo de su Cuarto Informe de Gobierno. Un mensaje lleno de 
esperanza, fincado en los grandes ideales que motivaron a mexicanos valientes que se permitieron soñar con el 
México posible. 
 
Hace un año el Presidente presentó 10 puntos urgentes trazados como ejes de su gobierno, 10 puntos coyunturales 
en los que ciertamente hay que reconocer que ha habido avances, aunque no los suficientes, quedando aún mucho 
por resolver:  
 
1. En relación con Frenar el Crecimiento de la Pobreza, se presentó una propuesta en el paquete económico del 
2010, de aumentar un punto porcentual en impuestos como contribución al combate a la pobreza, iniciativa que 
no fue respaldada por otras fuerzas políticas. Aun así creció la cobertura en uno de los programas sociales de 
mayor eficacia y reconocimiento internacional, el de Oportunidades, abarcando 34 millones de familias, de 
manera que uno de cada tres habitantes del país se ven beneficiados.  
 
2. Cobertura Universal de Salud, la iniciativa para aprobar el programa denominado Seguro Popular fue aprobada 
por la Cámara de Diputados el 26 de noviembre del 2009, habiéndose propuesto como el mejor legado del 
Bicentenario, lograr la cobertura universal de salud para que todos los mexicanos tengan acceso a médico y 
medicinas.  
 
3. En cuanto a lograr una Educación de Calidad, en abril del 2010 fue aprobado en la Cámara de Diputados el 
llamado Megadictamen que entre otras cosas proponía un registro nacional de maestros, alumnos y planteles, 
habiendo sido regresado para su aprobación al Senado, su Cámara de origen. Sin duda se han hecho esfuerzos, 
aunque aún con resultados deficientes tendientes a mejorar.  
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4. Reforma profunda a las finanzas públicas. No habiendo habido acuerdo o voluntad de las fuerzas políticas para 
sacar adelante la reforma fiscal integral que los ciudadanos reclaman, el tema sigue rezagado, a pesar de haberse 
formado con este propósito, un grupo especial de trabajo aún pendiente.  
 
5. Reforma económica de fondo para lograr una economía más competitiva. En abril pasado la Cámara de 
Diputados aprobó la Ley de Competencia Económica, tendiente a generar mayor competencia, eliminar barreras 
de entrada, evitar prácticas monopólicas y generar mayor número de empleos. Ahora está en el Senado pendiente 
de ser aprobada. En este rubro, la extinción de Luz y Fuerza del Centro representa una de las transformaciones de 
raíz más difíciles y complejas que generarán mayores beneficios sociales.  
 
6. La reforma laboral es una exigencia inaplazable, se presentó un proyecto de iniciativa por el PAN, el 18 de 
marzo del 2010 en la Cámara de Diputados, no habiendo avanzado casi nada en el dictamen que merece una 
discusión amplia y el involucramiento de todas las fuerzas políticas.  
 
7. Uno de los rubros que merece mayor atención fue el de la Lucha frontal contra el crimen organizado, hoy la 
delincuencia representa la mayor amenaza para la paz y la estabilidad social, es una lucha que nos convoca a todos 
y en la que debemos cerrar filas entendiendo que el enemigo común son los criminales, no la autoridad que los 
combate.  
 
8. La Reforma Política de Fondo incluye la que se presentó en el Senado en diciembre del 2009 y aún sigue sin 
resolverse. 9. Existen propuestas en ambas Cámaras sobre telecomunicaciones para incrementar el servicio y 
facilitar la tecnología, además de haber anunciado el día de hoy el Presidente un decreto para el cambio de 
tecnología en televisión de análoga a digital, cambio que se terminará de implementar con apoyo subsidiario del 
gobierno para el año 2015. 10. En el tema simplificación regulatoria para elevar la competitividad, y actualizar la 
tecnología, se han eliminado más de 12 mil normas para estandarizar y agilizar los trámites, aunque aún queda 
mucho por hacer. 
 
Vislumbrando la recta final de su sexenio, sin menospreciar graves los problemas que enfrentamos, ni disimular 
los retrasos que en materia de pobreza o educación siguen siendo motivo de vergüenza, el mensaje del Presidente 
fue optimista, como quien se ha propuesto romper tabúes ancestrales instalados en nuestra idiosincrasia por 
décadas, consciente de que una vez retomado el camino de la democracia la solución es copartícipe, no está 
totalmente en sus manos. 
 
  
paz@fernandezcueto.com 
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TEMPLO MAYOR 
F. Bartolomé 
 
(3 septiembre 2010).- NO SE HAGAN BOLAS: la silla de presidente de la Cámara de Diputados ya tiene dueño: 
se llama Jorge Carlos Ramírez Marín. 
 
A MENOS que panistas y perredistas se saquen un as de la manga de su chaleco legislativo, todo indica que será 
este priista quien encabece los trabajos en San Lázaro durante los próximos meses. 
 
ESTO lo convierte, según dicen, en la envidia de su propia mentora, la tlaxcalteca Beatriz Paredes, pues se perderá 
la oportunidad de aparecer en la foto histórica de las fiestas del Bicentenario. 
 
OTRO QUE dicen que acariciaba el sueño de tocar la campanilla en lo más alto de la tribuna era el mexiquense 
Emilio Chuayffet, quien por lo visto se quedará con las ganas. 
 
  
EL CHIAPANECO Juan Sabines es más impuntual que un reloj sin pila: también ayer llegó tarde al mensaje de 
Felipe Calderón en Palacio Nacional. 
 
BUENO, por lo menos llegó porque los que de plano brillaron por su ausencia fueron el oaxaqueño Ulises Ruiz, el 
michoacano Leonel Godoy y el veracruzano Fidel Herrera, que se tuvo que quedar en su terruño a atender el 
desastre de las inundaciones. 
 
EL QUE sí llegó -para sorpresa de muchos- fue el aguascalentense Luis Armando Reynoso, quien acaba de ser 
expulsado de las filas del PAN. 
 
PESE A TODO, el gobernador de Aguascalientes se mantenía relajado y sonreía todo el tiempo. 
 
PERO, por supuesto, el mandatario que acaparó las miradas fue Marcelo Ebrard, quien llegó a la ceremonia 
cuando ya se entonaba el Himno Nacional, con lo que -¡oh, divina providencia!- se salvó de salir en la foto con 
Calderón. 
 
  
UN ESCALOFRÍO recorre la espalda de los diputados federales del PAN. 
 
¿LA RAZÓN? Porque ahora que César Nava deje la dirigencia nacional de su partido, lo más probable es que 
quiera retomar su curul en San Lázaro. 
 
LES PREOCUPA que pretenda reinstalarse no como uno más de la bancada, sino como uno más que los demás, lo 
que necesariamente terminaría causando tironeos al interior del grupo. 
 
Y ESO, dicen, sólo significa una cosa: problemas. 
 
  
NO CABE DUDA de que los spots de Enrique Peña Nieto son unas súper producciones. 
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Y AUNQUE hay quienes dicen que son comerciales muy bien realizados, el detalle está en que exhiben al 
gobernador mexiquense ¡violando su propio reglamento de tránsito! 
 
MUY CLARITO dice el Artículo 5, párrafo sexto: "Todos los ocupantes del vehículo, deben utilizar el cinturón de 
seguridad". 
 
PERO en sus spots, Peña aparece en el asiento trasero de una camioneta, relatando sus logros en el gobierno... 
pero no lleva puesto el cinturón de seguridad. 
 
LO BUENO es que la vida del galán tricolor en ningún momento estuvo en riesgo, pues al estilo de las telenovelas 
que tanto le gustan, todo fue un montaje. 
 
ES DECIR, si se mira con detenimiento el comercial, se podrá ver que los autos que "circulan" alrededor del 
vehículo de Peña en realidad son una película que se repite una y otra y otra y otra vez. ¡Qué tal! 




